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 Seventeenth  Loksabha

 pan>

 Title:  Further  need  to  promote  sports  in  India  and  steps  taken  by  the  Government  in  this  regard  contd.

 माननीय  सभापति  :  अभी  हम  नियम  193  के  अधीन  चर्चा  शुरू  करेंगे।

 श्री  सुनील  दत्तात्रेय  तटकरे  उपस्थित  नहीं।

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी।

 14.11  hrs

 SHRI  ADHIR  RANJAN  CHOWDHURY  (BAHARAMPUR):  Thank  you,  Chairman,  Sir.  The  issue  of  sports  has  already  been  widely

 discussed  in  this  House  and  a  large  number  of  our  esteemed  colleagues  have  participated  in  this  discussion.  They  have  ventilated  their  views  and  opinions  in

 an  elaborate  manner.  All  of  us  are  being  enlightened  by  the  contribution  of  each  of  those  esteemed  hon.  Members.

 Sir,  the  issue  is  that  there  is  no  dearth  of  sports  potentialities  and  talent  in  our  country.  In  spite  of  all  our  talents  and  potentialities,  there  is  no  denying

 the  fact  that  we  have  been  lagging  behind  in  respect  of  sports  in  the  globe.

 Sir,  now-a-days,  we  are  watching  the  World  Cup  football.  A  country  consisting  of  30  lakhs  of  population  has  got  the  guts  and  gumption  to  organise  the

 Word  Cup  football  and  the  host  country  has  also  played  in  this  World  Cup.  In  1930,  Uruguay  organised  the  World  Cup.  At  that  time,  their  total  population  was

 more  or  less  19-20  lakhs.  Even  a  constituency  of  our  country  consists  of  more  population  than  the  entire  population  of  Uruguay,  Lithuania  etc.

 Even  day  before  yesterday,  |  was  watching  the  performance  of  Uruguay  in  the  World  Cup.  It  clearly  vindicates  that  talent  does  not  depend  upon

 population.  India  is  a  country  with  the  second  largest  population  in  the  world.  In  spite  of  that,  we  are  lagging  behind.

 First  of  all,  |  think  that  irrespective  of  our  colour,  creed,  religion,  party  etc.,  we  should  have  a  threadbare  introspection  into  this  aspect  and  try  to  explore

 the  ways  and  means  to  strengthen  our  sports  sector  in  the  country.

 Sir,  as  we  know,  sports  is  an  identity  of  a  nation.  Brazil  is  very  much  identified  with  football.  Whenever  we  come  across  the  name  of  Pele,  immediately

 the  country  that  is  visualised  upon  us,  is  Brazil.  Whenever  we  talk  about  Messi,  immediately  it  visualises  that  the  name  of  the  country  is  Argentina.

 So,  a  country  is  identified  by  sports.  Even  Shri  Dnyan  Chand  of  our  country  has  earned  laurels  in  the  world  of  hockey.  India  still  boasts  of  him.  So,

 certainly,  there  is  no  dearth  of  talent  in  our  country.  |  think  we  are  failing  to  exploit  that  potentiality  and  talent  available  in  this  country.

 Sir,  the  legendary  footballer,  Pele  has  been  languishing  under  various  ailments.  So,  |  must  extend  my  good  wishes  so  that  he  may  get  well  as

 immediately  as  possible.

 Sir,  both  our  Ministers  of  Sports  are  very  young  in  age.  |  would  like  to  draw  their  attention  to  some  of  the  aspects  which  may  further  facilitate  their

 performance.

 First  of  all,  the  budget  that  has  been  allocated  for  the  sports  sector,  |  think,  is  too  meagre  to  do  anything  substantial.  The  total  budgetary  allocation

 towards  the  Ministry  of  Sports  in  2022-23  is  Rs.  3,063  crore.  ।  we  go  by  the  allocation  of  funds  to  various  sectors  of  our  sports-related  Departments,  we  can

 easily  come  to  the  conclusion  that  the  budget  that  is  supposed  to  have  been  allocated  here  is  abysmally  poor.  But  that  does  not  mean  that  |  am  going  to

 compare  the  budget  allocation  of  this  Government  or  that  Government.  It  is  because,  |  have  categorically  stated  initially  that  we  need  to  have  an  introspection

 into  those  areas  where  we  have  been  lagging  behind.
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 Sir,  insofar  as  the  budget  allocation  for  the  Ministry  of  Youth  Affairs  and  Sports  is  concerned,  here  it  is  observed  that  in  the  Nehru  Yuva  Kendra

 Sangathan,  the  allocation  has  been  reduced.

 So  far  as  the  ‘Khelo  India  Programme’  is  concerned,  it  is  a  programme  which  was  initiated  with  a  great  euphoria  in  our  country.  |  can  draw  the  attention

 of  the  hon.  Ministers  that  ‘Khelo  India’  is  certainly  an  umbrella  programme  implemented  in  2016-17  after  the  merger  of  Rajiv  Gandhi  Khelo  Vision,  Assistance

 for  Creation  of  Urban  Sports  Infrastructure,  and  the  National  Sports  Talent  schemes.

 It  aims  to  include  sporting  culture  and  achieve  sporting  excellence  in  the  country.  But  the  fact  is  that  year  after  year,  it  has  been  observed  that  the

 actual  expenditure  vis-a-vis  the  allocation  has  been  declining.  In  2016-17,  the  actual  expenditure  was  74  per  cent  vis-a-vis  the  budget.  Similarly,  in  2020-21,

 the  actual  expenditure  was  43  per  cent.

 It  clearly  demonstrates  that  even  the  allocated  money  is  not  being  spent.  That  is  why  here  ।  am  drawing  the  attention  of  both  the  hon.  Ministers.

 Sir,  insofar  as  the  sports  infrastructure  is  concerned,  the  existing  sports  infrastructure  is  to  be  utilised  through  a  committee  containing  sports  personnel

 and  local  stakeholders.  Gaps  in  availability  of  sporting  infrastructure  have  to  be  identified  and  filled  through  the  schemes.

 Many  of  my  esteemed  colleagues  have  already  made  a  plethora  of  suggestions,  and  |  do  not  want  to  afford  more  time  there  because  already  the

 Ministry  is  having  a  plentiful  of  suggestions.

 Insofar  as  playfield  development  is  concerned,  a  National  Inventory  of  Playfield  and  Sports  Infrastructure  is  to  be  prepared.  The  State  and  District

 Playfield  Associations  have  to  be  created  to  put  in  place  a  strong  institutionalised  mechanism  for  preserving  and  developing  the  playfield.

 Sir,  it  is  interesting  to  note  that  according  to  one  survey,  half  of  the  primary  schools  in  many  States  of  our  country  do  not  possess  the  playfield.  Then,

 how  our  country  will  be  nurturing  our  future  talent,  is  the  moot  question.

 Sir,  insofar  as  the  National  Sports  Policy,  2001  is  concerned,  many  valuable  suggestions  were  put  in  place.  But  the  fact  is  that  it  has  not  been

 implemented.  Sir,  popularising  sports  was  advised  in  the  National  Sports  Policy,  2001.  The  development  of  infrastructure  was  also  highlighted  in  it.  Also,

 excellence  in  sports  was  also  stated  in  the  Policy.  Now,  the  Ministry  will  set-up  Centres  of  Excellence  that  will  identify  and  train  outstanding  sportspersons  to

 achieve  better  performance  in  international  sports.  |  would  like  to  know  about  the  present  status  of  the  Centres  of  Excellence.

 Again,  Sir,  the  Sports  Policy  of  2001  envisaged  that  sports  will  be  made  a  compulsory  subject  of  learning  upto  the  secondary  school  level  and

 incorporated  into  student  evaluation.  |  do  not  know  whether  it  has  been  implemented  or  not.

 HON.  CHAIRPERSON:  Mr.  Member,  |  just  do  not  want  to  disturb  your  wavelength  but  there  are  few  more  Members  also  to  speak  and,  as  is  expected,  the

 Minister  will  be  replying  to  the  discussion  today  at  2:45  p.m.

 SHRI  ADHIR  RANJAN  CHOWDHURY:  Sir,  |  came  to  know  that  the  Minister  will  reply  on  Monday.

 HON.  CHAIRPERSON:  No,  the  Minister  is  going  to  reply  today.

 SHRI  ADHIR  RANJAN  CHOWDHURY:  No  problem,  Sir.  |  am  cutting  it  short.

 |  would  like  to  mention  over  here  three,  four  issues.  Sir,  sustained  efforts  should  be  made  to  break  the  perception  of  the  sports  as  a  recreational

 activity.  There  is  a  popular  saying  that:

 खेलोगे  कू दोगे  तो  बनोगे  खराब,  पढ़ोगे  लिखोगे  तो  बनोगे  नवाब,  इसे  बदलना  चाहिए।

 खेलोगे  कू दोगे  होगे  लाजवाब,  लिखोगे  पढ़ोगे  फिर  भी  बनोगे  नवाब,  यह  सोच  बदलनी  चाहिए।

 Sir,  the  proposal  to  transfer  ‘sports’  to  the  Concurrent  List  of  the  Constitution  could  be  examined  provided  it  is  beneficial  to  this  sector.  Again,  there  is

 a  need  for  an  independent  regulator  for  sports  as  a  Sports  Regulatory  Authority.  Mr.  Rathore  has  been  proposing  to  delete  the  name  of  the  authority.  |  do  not
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 know  about  the  reaction  of  this  Government.

 Sir,  lack  of  adequate  coaches  is  another  area  of  concern.  In  March,  2017,  SAI  had  948  coaches  across  25  disciplines  against  a  sanctioned  strength  of

 1524  coaches.  What  is  the  present  status  of  the  number  of  coaches,  the  share  of  indigenous  coaches  and  the  hired  coaches  available  in  our  country?  The

 Modi  Government  has  been  pleading  for  local.  What  is  the  status  of  the  indigenous  coaches  who  are  available  in  our  country  to  nurture  our  future  talent?

 Our  country,  India,  is  famous  for  hockey.  But  now,  again,  in  that  field  also,  we  have  been  lagging  behind.  Out  of  86  existing  astroturfs,  only  50  were

 in  good  condition.  The  Standing  Committee  was  informed  by  Hockey  India  that  500  additional  astroturfs  are  required  in  the  country.  What  is  the  reaction  of

 this  Government  on  this?

 Again,  there  is  a  proposal  pending  over  here  that  India  should  have  an  anti-doping  legislation.  |  would  like  to  know  whether  the  Government  has

 been  pondering  over  it  or  not.  That  also  needs  to  be  elaborated  over  here.

 Sir,  as  far  as  the  para—athletics  sports  persons  are  concerned,  their  classification  should  not  be  neglected  and  proper  system  may  be  evolved  for  the

 identification,  education,  and  training  of  a  classifier.

 महोदय,  मैं  एक-दो  मुद्दो की  तरफ  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  साई के  खिलाफ  सेक्सुअल  हासमेंट  की  शिकायत  दर्ज  होती  है।  इसे  आपको  थोड़ा  देखना  पड़गा।  हमारे  बच्चे  और

 बच्चियां  ट्रेनिंग  में अगर  जाएंगे  और  उनके  साथ  बुरा  बर्ताव  होगा  तो  इसका  बुरा  असर  भी  हो  सकता  है।

 There  are  45  complaints  of  sexual  harassment  against  29  coaches.  Kiren  Rijijuji,  |  am  referring  to  this  data  for  your  convenience.  Recently,  an  Indian

 cyclist  filed  a  complaint  with  SAI  against  a  coach  accusing  him  of  sexual  harassment  in  Slovenia.

 HON.  CHAIRPERSON:  You  have  made  your  point.  (Interruptions)

 SHRI  ADHIR  RANJAN  CHOWDHURY:  |  would  also  like  to  highlight  the  issue  of  the  poor  plight  of  the  Indian  sportspersons  who  have  retired.  They  are  being

 totally  neglected  in  our  society.  Bimla  Munda  is  a  national  karate  champion.  वह  क्या  करती  हैं,  दारू  बेचती  हैं,  क्योंकि  पेट  भरने  का  साधन  नहीं  है।  स्प  र्ट्स  को  इन्सेन्टिवाइज  करन

 के  लिए  सरकार  को  कुछ  सोचना  चाहिए।  हमारे  देश  में  क्या  होता  है?  हमारे  देश  में  प्री  सक्सेक  का  कोई  इन्सेन्टिवाइजेशन  नहीं है,  हमारे  देश  में  पोस्ट  सक्सेस  इन्सेन्टिवाइजेशन  है  यानी  नीरज  शर्मा  जब

 मेहनत  करते  थे,  कुछ  पैसा  नहीं  मिला  लेकिन  सक्सेस  होने  के  बाद  उनको  पैसे  की  कोई  कमी  नहीं  रही।

 मैं  स्पिरिट  ऑफ  स्पोर्ट्स  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  हम  सबको  इस  बार  में  जानकारी  होनी  चाहिए।  World’s  renowned  legendary  basketball  coach,  Mr.  Jim  Valvano

 delivered  a  speech  while  receiving  the  Arthur  Ashe  Courage  Award.  When  everybody  knew  that  he  was  going  to  die  in  a  few  weeks  because  of  cancer,  he

 said:

 “Cancer  can  take  away  all  my  physical  abilities  but  it  cannot  touch  my  mind;  it  cannot  touch  my  heart;  and  it  cannot  touch  my  soul.  Those

 three  things  are  going  to  carry  on  forever.”

 Sir,  sports  is  friendship,  sports  is  health,  sports  is  education,  sports  is  life,  and  sports  brings  the  world  together.  So,  we  must  promote  sports  in  our

 country  by  employing  all  our  resources.  Thank  you.

 श्री  हनुमान  बेनीवाल  (नागौर):  महोदय,  मैं  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  नियम  193.0  के  अधीन  खेलों  पर  जो  चर्चा चल  रही  है,  उस  विषय पर  आपने  मुझे  बोलने  का मौका  दिया।

 भारत  में  खेलकूद को  बढ़ावा  देने  की  आवश्यकता है।  मैं  इस  संबंध में  सरकार  द्वारा  उठाए  गए  कदमों की  तरफ  युवा  कार्यक्रम  और  खेल  मंत्री जी  का  ध्यान  आकर्षित करना  चाहता  हूं।  सदन में

 इस  चर्चा  में  मुझ  से  पहले  कई  वरिष्ठ  साथियों  ने  अपनी  राय  दी  है।  भारत  में  खेल  प्राचीन  काल  से  आधुनिक  काल  तक  परिवर्तन  की  विभिन्न  अवस्थाओं  से  गुजरे  कबड्डी,  शतरंज,  खोखो,  कुश्ती  गुलाल-

 डंडा  आदि  परंपरागत  खेलों के  अलावा  विभिन्न  देशों के  संपर्क  में  आने  से  भारत  में  क्रिकेट,  जूडो,  टेनिस  आदि  खेलों  का  खूब  प्रचलन  हुआ।

 मैं  भारत  सरकार  की  वेबसाइट  पर  दिए  गए  खेलों  के  संबंध में  दिए  गए  वक्तव्य  को  पढ़ना  चाहूंगा,  इसमें  लिखा है  -  मानव  के  समग्र  विकास  में  खेलों  की  अहम  भूमिका  रही।  खेल  मनोरंजन  के

 साधन  और  शारीरिक  दक्षता  पाने के  एक  माध्यम  के  साथ-साथ  लोगों के  बीच  स्वस्थ  प्रतिस्पर्धा  की  भावना  विकसित  करने  और  उनके  बीच  में  संबंधों  को  अच्छा  बनाने  में  सहायता  करते  हैं।  इंटरनेशनल

 स्तर  पर  खेल के  क्षेत्र  में  प्राप्त उपलब्धियों ने  राष्ट्र  को  हमेशा  ही  गौरवान्वित  किया  है।  यह  बात  सही है,  लेकिन  मैं  मंत्री जी  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमें  ग्रामीण  क्षेत्र  में  बुनियादी  सुविधाओं को  बढ़ाना
 होगा  ताकि  किस  प्रकार  हम  गांव  के  अंतिम छोर  पर  बैठे  उस  प्रतिभाशाली  खिलाड़ी  को  आगे  ला  सकें,  जिनके  पास  वित्तीय  संसाधन  नहीं  है।  इस  हेतु  हमें  सोचना  होगा।
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 महोदय,  समूचे  विश्व  में  भारत  जनसंख्या के  मामले  में  दूसरे  नंबर  पर  है।  जब  जनसंख्या की  बात  आती  है,  ओलंपिक  मेडलों  की  बात  आती है  तो  हम  बहुत  पीछे  हैं।  कुछ  देश,  जो  ओलंपिक

 मेडल  लाने में  अग्रणी  पंक्ति  में  खड़े  हैं,  जैसे  चीन,  जिसकी  जनसंख्या  हमसे  अधिक  है,  उन  देशों में  एक  तय  स्पोर्ट्स  ट्रेनिंग  स्कूलों  का  मॉडल  है,  जिसके  जरिए  पैसा  ट्रेनिंग  पर  ही  खर्च  होता है।  इस  वर्ष के
 बजट  में  खेल  मंत्रालय  के  लिए  3062.6  करोड़  रुपये का  प्रावधान  किया  गया है  जो  वर्ष  2021-22  के  बजट  अनुमान की  तुलना में  11.08  प्रतिशत  अधिक  है।

 यह  बात  सही  है  कि  खेलो  इंडिया  सहित  कई  योजनाओं के  माध्यम  से  खेल  क्षेत्र  में  व्यापक  सुधार  की  कोशिश की  गई  है  लेकिन  ओलंपिक मेडल  लाने  में  हम  पीछे  क्यों  हैं,  इस  पर  गंभीरता से
 सोचना  होगा।  हमें  सरकार  के  स्तर  से  बिना  किसी  भेदभाव  के  योग्य  प्रतिभाओं  को  आर्थिक सम्बल  देना  होगा।  तभी  भारत  का  नाम  ओलम्पिक मेडल  लाने  वाले  देशों की  सूची  में  पहला,  दूसरा या  तीसरे
 स्थान  पर  होगा।  हमारे  यहां  प्रतिभाओं  की  कोई  कमी  नहीं  है।  हमारी  प्राचीन  सभ्यता और  संस्कृति  में  खेलों  का  बहुत  बड़ा  महत्व  बताया  गया  है।  हमारी  संस्कृति  ने  हमें  बहुत  कुछ  सिखाया  है।  लेकिन,

 जरूरत  है  कि  सरकार  गाँव  के  अंतिम  छोर  पर  बैठै  प्रतिभा  को  पहचान  कर  उसकी  मदद  करे।  इसी  क्रम  में  मैं  मांग  करूंगा  कि  केंद्र के  स्तर  पर  खेलों को  बढ़ावा  देने  और  प्रतिभाओं को  आगे  लाने  के  लिए

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ज्यादा  से  ज्यादा बजट  जारी  किया  जाए।

 महोदय,  हमें  खिलाड़ियों  की  भावनाओ  को  समझना  होगा।  अगर  किसी  के  साथ  कहीं  अन्याय  हो  रहा  है  तो  हमें  उसको  समझना  होगा।  लेकिन,  शासन-प्रशासन के  स्तर  पर  की  गई  अनदेखी

 किसी  खिलाड़ी की  जान  तक  ले  लेती  है।  कुछ  ऐसा  ही  मामला  मैंने  लोक  सभा  में  उठाया  था  कि  किस  प्रकार  अंतर्राष्ट्रीय  पहलवान  बनने  की  चाह  दिल  में  लेकर  बैठी  और  उसके  लिए  मेहनत  करने  वाली

 17  वर्षीय  पहलवान  रितिका  कुमारी  ने  फांसी  लगाकर  आत्महत्या  कर  ली  थी।  उसे  विजेता  होने के  बावजूद  भरतपुर  में  आयोजित  प्रतियोगिता  में  उप  विजेता  घोषित  कर  दिया  गया  था।  मैंने  उस  मामले

 को  विस्तार  से  सदन  में  रखा  था  और  केंद्रीय  जाँच  एजेंसी  से  जाँच  की  मांग  की  थी।  लेकिन,  आपने  उसे  राज्य  का  विषय  बताकर  ड्रॉप  कर  दिया  था।  ऐसे  संवेदनशील  मामलों  में  केंद्र  को  भी  हस्तक्षेप

 करना  चाहिए।  मेरी  खेल  मंत्री जी  से  मांग  है  कि  आप  उस  मामले  को  मंगाकर  दिलवाएं।

 मेरी  आपके  माध्यम  से मांग  है  कि  खिलाड़ियों के  प्रशिक्षण  के  अहम  हिस्सों  में खिलाड़ियों  पर  उत्पन्न  होने  वाले  मानसिक  दबावों  से  निपटने के  तरीकों  को  भी  शामिल  किया  जाना  चाहिए।

 महोदय,  आज  खेल  के  क्षेत्र  में  जो  चयनकर्ता हैं,  उनमें  कई  संकीर्ण  मानसिकता  के  लोग  बैठे  हैं।  इसका  मैं  एक  उदाहरण  देना  चाहूंगा।  उसके  बारे  में  मैंने  मंत्री  जी  को  भी  बताया था  और  मंत्री जी

 ने  हमारी  मदद  भी  की  थी।  नवम्बर,  2021  में,  बहरीन  में  एशियाई यूथ  पैरा  गेम्स  आयोजित  हुई  थीं।  उसमें  मेरे  राजस्थान  के  सीकर  जिले  की  एक  दृष्टि  बाधित  बेटी  शालिनी  चौधरी  भी  थी।  पैरा

 ओलम्पिक  कमिटी  में  बैठे  कुछ  लोगों  ने  उसके  पासपोर्ट  से  जुड़ी  जानकारी  गलत  भेज  दी  थी,  जिससे  वीजा  में  गलत  जानकारी  अंकित  हो  गई  थी।  माननीय  मंत्री  जी,  मैंने  आपसे  बात  की  थी,  आपने

 उसको  ठीक  करवाया  था,  लेकिन  तब  तक  उसका  एक  मैच  हो  चुका  था।  वह  आपके  डिपार्टमेंट  की  गलती  थी।  आप  ऐसे  मामलों की  जांच  कराकर  जो  भी  दोषी हैं,  उनके  खिलाफ  कार्रवाई  कीजिए,  ताकि

 देश  में  ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  न  हो।  यह  बहुत  बड़ी बात  है।

 मैंने  आपको  पत्र लिखा था  और  आपने  मेरी  मदद  भी  की  थी।  ऐसी  इरादतन  त्रुटि  के  कारण  प्रतिभाओं  का  नुकसान  हो  रहा  है।  इस  पर  सरकार  को  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है।

 महोदय,  मेरी कुछ  प्रमुख  मांगें हैं।  मेरे  संसदीय क्षेत्र  नागौर,  जहां  से  मैं  आता  हूं,  वहां  सेन्ट्रल  स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  खोली  जाए।  वहां  यूथ  हॉस्टल के  लिए  जमीन  उपलब्ध है  और  चारदीवारी भी

 बनाई गई  है।  आप  यूथ  हॉस्टल  के  भवन  निर्माण  के  लिए  बजट  जारी  कीजिए।  उसके  लिए  मैंने  आपसे  व्यक्तिगत  निवेदन  भी  किया  था।  आप  खुद  एक  नौजवान  हैं,  नौजवान  होकर  राजनीति  कर  रहे  हैं।

 आप  हमारा  भी  पूरा  ध्यान  रखते  हैं।  आप  नागौर  जिले  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  दीजिए।

 राष्ट्रीय व  अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  के  भारतीय  खिलाड़ियों  के  कल्याण  के  लिए  आपकी  पंडित  दीनदयाल  उपाध्याय  राष्ट्रीय  कल्याण  कोष  योजना  चल  रही  है।  उसमें  आप  आर्थिक  तंगी  में  रहने

 वाले  खिलाड़ी  को  पांच  लाख  रूपये तक  मदद  करते  है।  (व्यवधान)

 HON.  CHAIRPERSON:  Hanuman  Beniwal  Ji,  please  cooperate  with  the  Chair.

 श्री  हनुमान  बेनीवाल  :  महोदय,  इस  राशि  को  बढ़ाकर  15  लाख  रूपये  किया  जाए।

 एक  पर्वतारोही  का  भी  विषय है।  आज  गाँव के  बहुत  ज्यादा  बच्चे  पर्वतारोही  के  लिए  आकर्षित  हो  रहे  हैं,  लेकिन  उनके  पास  आर्थिक  संसाधन का  अभाव  है  और  सरकार  से  उनको  कोई  मदद

 भी  नहीं  मिलती  है।  मेरी  मांग  है  कि  पर्वतारोहियों  के  लिए  सरकार  के  स्तर  पर  दस  लाख  रुपये  की  आर्थिक  मदद  देने  का  प्रावधान किया  जाए,  क्योंकि  इस  पर  बहुत  ज्यादा खर्च  आता  है।  राष्ट्रीय  खेल

 हॉकी  को  बढ़ावा  देने  की  दिशा  में  कारगर  कदम  उठाया  जाए...  (व्यवधान)  मैं  एक  मिनट  में  समाप्त कर  eT  हूं  मेरी  कुछ  डिमांड हैं।

 माननीय  सभापति:  आपके  छ:  मिनट  पूरे  हो  गए  हैं।

 श्री  हनुमान  बेनीवाल  :  महोदय,  प्रत्येक  जिले में  आधुनिक  सुविधा  युक्त  मैदान  विकसित  किए  जाएं।  भारत  कबड्डी  को  ओलम्पिक में  शामिल  करने  के  लिए  पैरोकारी  करे।  गाँव की  परम्परागत  खेलों  को

 बचाने  की  दिशा में  कार्य  किया  जाए।  आर्थिक  कमी  के  कारण  तीरंदाजी  क्षेत्र  के  प्रतिभाशाली  खिलाड़ियों  के  पास  धनुष  नहीं  है।  शूटिंग  क्षेत्र  की  प्रतिभाओं के  पास  संसाधान  नहीं  है।  वे  एमपी  और  एमएलए

 के  पास  आते  हैं  कि  आप  हमें  नया  धनुष,  पिस्टल और  बन्दूक  दिलाइए।  केंद्र  को  ऐसे  मामलों  पर  भी  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है।  (व्यवधान)  हमें  ओलम्पिक  खेल में  एक  गोल्ड,  दो  रजत  और  चार

 कांस्य  पदक  प्राप्त  हुए  हैं।  अमेरिका,  जापान  और  चाइना की  तुलना में  हमारा  मेडल  लेने  का  आंकड़ा  बहुत  कम  है।  महोदय,  मैं  केवल  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इतना  बड़ा  हमारा  देश  है,  जब

 ओलम्पिक  गेम  और  एशियाड  होता है  तो  पूरा  देश  छुट्टी  लेकर  टेलीविजन  देखता  है।  लेकिन,  हम  एक  पदक  जीतते  हैं  तो  खुश  हो  जाते  हैं।  उसके  बाद,  आप  लोग  दिल्ली से  बयान  जारी  करते  हैं  कि
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 इंडिया  बहुत  आगे  हो  गया  है।  कितना  आगे  हो  गया?  इंडिया  सबसे  ज्यादा  कोरोना  से  होने  वाली  मौतों  में  आगे  हुआ हा  लगभग  50  लाख  लोग  इंडिया में  मरे  हैं।  मेरा  खेल  मंत्री जी  से  निवदेन  है,  आप

 नौजवान  हैं।  (व्यवधान) मैं  एक  सकेंड  में  समाप्त करता  हूं  मेरा  मंत्री  जी  से  निवदेन  है,  आप  हमेशा  नौजवानों  का  ध्यान  रखते  हैं  (व्यवधान

 माननीय  सभापति  :  आपका  समय  पूरा  हो  गया  है।

 (व्यवधान)

 श्री  हनुमान  बेनीवाल :  महोदय,  मेरी  बात  तो  पूरी कर  लेने  दीजिए।  मैं  तो आपके  कहते  ही  बैठ  जाता हूं  मैं  तो  आपकी  बात  मानता  हूं।...  (व्यवधान)

 माननीय  सभापति  :  आपको  7  मिनट  से  भी  ज्यादा  का  समय  दिया  गया  है,  आप  कुछ  बोल  ही  नहीं रहे  हैं।  आप  अपनी  लास्ट  डिमांड  बता  दीजिए।

 (व्यवधान)

 श्री  हनुमान  बेनीवाल  :  सभापति  महोदय,  मेरी  मंत्री  जी  और  सरकार  से  यह  अपील  है  कि  हर  नौकरी में  स्पोर्ट्स  कोटा  होना  चाहिए।  दिल्ली  में  भी  जितने  भी  डिपार्टमेंट  हैं,  जो  खिलाड़ी  नेशनल  या

 इंटरनेशनल  लेवल के  होते  हैं,  नौकरियों  के  अंदर  उनके  लिए  आरक्षण  होना  चाहिए।  यह  मेरी  मांग  है।

 श्री  रितिश  पाण्डेय  (अम्बेडकर  नगर)  :  आदरणीय  अधिष्ठाता  महोदय,  आपने  मुझे  नियम  193  के  अधीन  खेल  के  विषय  पर  बोलने  का  अवसर  दिया  है,  उसके  लिए  मैं  आपका  आभारी हूं|

 महोदय,  भारत  हर  एक  क्षेत्र  में  विधि  गुरु  बनने  की  चेष्टा रखता  है।  चाहे  आर्थिक  स्थितियां  हों,  चाहे  वह  देश  की  सामाजिक  स्थिति  हो,  चाहे  विश्वस्तर  पर  अपने  नाम  को  और  ऊंचाइयों  तक

 पहुंचाने  का  काम  हो,  भारत  ऐसी  चेष्टा  रखता  है।  स्पोर्ट्स  इन  चेष्टाओं  को  हकीकत  का  रूप  देने  के  लिए  एक  बहुत  ही  सकारात्मक  और  जरूरी  पड़ाव  है,  जिसमें  हमें  अपने  आपको  स्थापित  करने  की

 जरूरत  है  आज  हमें  इसकी  सच्चाई  इससे  पता  चलती  है  कि  क्रिकेट  को  छोड़कर  ऐसा  कोई  दूसरा  खेल  नहीं  है,  जिसमें  भारत  पहले,  दूसरे,  तीसरे  स्थान  पर  हो।  यहां  तक  की  हॉकी  और  अन्य  खेलों में
 भी  अभी हम  चौथे  स्थान पर  हैं।

 महोदय,  मैं  शुरुआत  में  ही  बताना  चाहता  हूं कि ओलंपिक  जिसमें सभी  देश  खेलते  हैं,  जहां  उनकी  प्रतिस्पर्धा  होती  है,  जिसमें  यह  पता  चलता  है  कि  खेल  जगत  में  कौन-सा  क्षेत्र  आगे  है।

 उसमें  यूएसए  को  39  गोल्ड,  चाइना  को  38  गोल्ड,  जापान  जैसे देश  को  27  गोल्ड  मिले  हैं।  भारत  48वें  स्थान  पर  मात्र  1  गोल्ड  के  साथ  वहां  पर  खड़ा है।  फुटबॉल  जो  कि  दुनिया  का  सबसे  लोकप्रिय

 खेल  है।  वहां  आज  भारत  104वें  स्थान  पर  खड़ा है।  चाइना  जैसा  देश  जिससे  हमें  अपनी  तुलना  करनी  चाहिए,  वह  39वें  स्थान  पर  है।  इससे  यह  स्थापित  होता है  कि  हम  कहीं  न  कहीं  खेल  के  क्षेत्र में

 बहुत  पीछे  हैं।  इसके  तीन प्रमुख  कारण  हैं।  चूंकि  समय  बहुत  कम हैं,  लेकिन  मैं  यहां पर  इन  तीन  प्रमुख  कारणों  को  जरूर  रखना  चाहूंगा

 महोदय,  पहला  अंडर  यूटिलाइजेशन  ऑफ  फंड्स  है।  हमारी  स्पोर्ट्स  मिनिस्ट्री  जो  भी  फंड्स  देती  है,  उसका  यूटिलाइजेशन  भी  ठीक  से  नहीं  हो  पाता  है।  दूसरा  कोचेज  की  शॉर्टेजेज़  है  और

 तीसरा  टैलेंट  आइडेंटीफिकेशन  है।  मैं  सबसे  पहले  अंडर  यूटिलाइजेशन  ऑफ  फंड्स की  बात  करूंगा।  अभी  हमने  यह  देखा  है  कि  स्पोर्ट्स  डिपार्टमेंट  ने  वर्ष  2022  से  2026  के  साइकिल  में  “खेलो

 इंडिया  मिशनਂ  के  तहत  3,165  करोड़  रुपये दिए  हैं।  लेकिन  पार्लियामेंट्री  रिपोर्ट  के  मुताबिक  इसके  अंदर  जो  फंड्स दिए  गए  हैं,  520  करोड़  रुपयों में  से  मात्र  500  करोड़  रुपये का  इस्तेमाल  हुआ  है  और

 320  करोड़  रुपयों में  से  मात्र 300  करोड़  रुपये का  इस्तेमाल  हुआ  है।  यह  वर्ष  2018-19  और  2019-20  के  साइकिल में  है।

 कहीं  न  कहीं  सरकार  को  इसके  इम्प्लीमेंटेशन  पर  बहुत  ही  बारीकी से  ध्यान  देने की  जरूरत  है।  दूसरा  कोचेज  के  शॉर्टेजेज़  की  बात  है।  किसी  भी  खेल  में  यदि  हम  अपने  बच्चों  को  आगे  बढ़ाने

 की  सोच  रखना  चाहते  हैं,  तो  हमें  उनको  प्रशिक्षण देने  के  लिए  अच्छे  कोचेज  की  जरूरत  है।  बहुत  सारे  कोचों के  पास  हाई  लेवल  की  ट्रेनिंग  भी  नही ंहै।  यदि  उनकी  जरूरत  पड़ती  है,  तो  इतने  सारे  स्कूलों

 में  हम  हाई  लेवल  के  कोचेज  नहीं  रख  पाते  हैं।  हमारे  स्पोर्ट्स की  जो  आगे  आने  वाली  जेनरेशन है,  यह  कहीं  न  कहीं  उसको  कमजोर  करने  का  काम  करती  है,  इसलिए ये  बच्चे  आगे  नहीं  बढ़  पाते  हैं।

 इसी के  साथ  ही  साथ  अलग-अलग  खेलों  के  संघ  बने  हुए  हैं।  वे  संघ  कहीं  न  कहीं  व्यापक  भ्रष्टाचार  के  शिकार  हैं।  उनके  अंदर  भेदभाव  होता है।  चाहे  वह  जातिगत  भेदभाव  हो,  चाहे  वह  भाई-

 बंदी  का  भेदभाव  हो,  चाहे  पैसे की  कमी  हो,  वहां  भ्रष्टाचार  भी  देखने  को  मिलता है।  इसके  अंदर  सरकार  को  कहीं न  कहीं  एक  बहुत  ही  हाई  लेवल  कमेटी की  स्थापना  करनी  चाहिए,  जो  कि  यह  देखे कि
 किस  तरह  से  इस  भेदभाव  को  रोका  जा  सकता  है।  मैं  आपके  सामने  जातिगत  भेदभाव  के  दो-तीन  उदाहरण  रखना  चाहता  हूं।  ओडिशा  के  जो  माननीय  मुख्यमंत्री जी  हैं,  उनके  सहयोग  से  एक  बहुत  ही

 अच्छी  हॉकी  टीम  भेजी  गई  थी।

 वहां पर  हरिद्वार  की  एक  लड़की  वन्दना  कटारिया  खेलने  का  काम  कर  रही  थी।  जब  हम  फाइनल में  हारे  तो  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़  रहा है  कि  उनके  घर  के  बाहर  पटाखे  फोड़े  गए  और

 यहां  तक  कि  उनको  जातिसूचक  गालियां  देने  का  भी  काम  किया  गया।  यह  भी  कहा  गया  कि  हॉकी  टीम  के  अन्दर  दलित  लोगों  को  बहुत  ज्यादा  लिया  गया  है  इसीलिए  हम  हार  रहे  हैं।  यह  कहीं न  कहीं

 हमारे  देश  की  मानसिकता  को  दिखाने  का  काम  करता है  कि  यह  भेदभाव  अभी भी  हमारे  देश  में  पनप  रहा  है।  इसे  स्पोर्ट्स से  कैसे  हटाया  जाए,  क्योंकि  स्पोर्ट  एक  ऐसा  माध्यम है,  जिसमें  जात-पात  को

 दूर  करके  ही  हम  आगे  बढ़  सकते  हैं।  सर,  मैं  अपनी  बात  को  जल्दी  ही  खत्म  कर  रहा  हूँ

 सर,  सबसे  ज्यादा  जरूरी  काम  लोगों को  चयनित  करना है  और  बच्चों  को  चयनित  करना  है।  हमारे  देश  में  गरीबों  के  बीच  ज्यादातर  अनुसूचित  जनजाति  और  अनुसूचित  जाति  के  लोग  रहने
 का  काम  करते  हैं।  यहां  पर  अथाह  टैलेंट  पड़ा  हुआ  है।  यहां पर  टैलेंट  की  एक  खान है।  आर्थिक  रूप से  आगे  बढ़ने के  लिए  इनके  पास  स्पोर्ट्स  एक  बहुत  बड़ा  माध्यम  है।  इसके  लिए  हमें  भेदभाव  खत्म
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 करने की  जरूरत  है।  मेरा  आपके  माध्यम  से  स्पोर्ट्स  मिनिस्टर  से  निवेदन है  कि  आप  इस  पर  सोचने  का  काम  कीजिए कि  किस  तरह  से  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  स्पोर्ट्स

 में  भागीदारी  मिले।

 SHRI  KODIKUNNIL  SURESH  (MAVELIKKARA);:  Hon.  Chairperson,  Sir,  |  thank  you  for  allowing  me  to  speak  on  this  important

 discussion  under  Rule  193  on  the  need  to  promote  sports  in  India.

 Let  me  invite  the  attention  of  the  House  to  the  importance  of  traditional  sports  form  of  Kerala,  the  snake  boat  race  which  attracts  the  attention  of  the

 world  through  its  athletic  excellence  and  true  sportsman  spirit.  |  am  only  focussing  on  the  water  sports.  |  am  not  going  to  talk  about  other  sports  because  of  the

 time  constraint.

 There  are  numerous  boat  races  that  are  held  with  global  fanfare,  including  the  world-famous  Nehru  Trophy  Boat  Race  that  was  named  by  Pandit

 Jawaharlal  Nehru  who  himself  took  time  to  relish  the  marvel  of  the  traditional  snake  boat  race  in  Lake  Punnamada  in  Alleppey  District  of  Kerala.

 Sir,  Kuttanad  is  the  centrepoint  of  the  boat  race  competitions.  Apart  from  this,  Champakulam  moolam  boat  race,  Nerettupuram  Mamman  Mappila

 Trophy  boat  race,  Pulinkunnu  Rajiv  Gandhi  Trophy  Boat  Race,  Kainakari  boat  race,  Paippad  Chathayam  boat  race,  Pandanadu  boat  race,  Kayamkulam  boat

 race,  Chennithala  Palliyodam  boat  race,  Thazhathangadi  boat  race  in  Kottayam,  Vallam  President's  Trophy  boat  race,  Munro  Island  boat  race  and  several

 other  boat  races  make  Kerala  an  important  destination  for  several  acclaimed  boat  races.  Sir,  Kollam  boat  race  was  named  as  the  President’s  Trophy  boat  race

 after  Shrimati  Pratibha  Devisingh  Patil  graced  the  occasion.  The  former  Prime  Minister  Rajiv  Gandhi  had  also  visited  Kerala.  At  that  time,  there  was  one  boat

 race  at  Pulinkunnu.  After  that,  that  boat  was  christened  as  Rajiv  Gandhi  Memorial  Trophy  boat  race.  The  former  President  of  India,  the  former  Prime  Ministers

 of  India,  so  many  former  Speakers  of  Lok  Sabha,  including  Shrimati  Meira  Kumar,  and  former  Union  Ministers  had  attended  boat  races  in  Kerala  on  several

 occasions.  Sir,  famous  snake  boats  are  described  in  Malayam  as  Jalra-jajakanmar  which  means  the  emperors  of  the  waters  including  karichal  chundan,

 cheruthana  chundan,  Jawahar  thayankari  chundan,  nedubhagam  chundan,  kavalam  chundan,  St.  George  chundan,  Parthasarathi  chundan,  paippatti  chundan

 and  also  Sriganesh  Chambakulam  Kainakari  Boat  Club.

 There  are  a  number  of  chundan  boats  in  Kerala,  especially  in  Alleppey  District  of  my  constituency  Kuttanad.

 Let  me  come  to  the  operational  and  allocational  requirements  for  snake  boat  racing.  So  far,  the  Ministry  of  Sports,  Government  of  India  has  not  given

 any  attention  to  the  boat  racing  competitions  in  Kerala.  That  is  why  |  would  like  invite  the  attention  of  the  hon.  Sports  Minister  to  this.  The  lack  of  permanent  or

 semi-permanent  pavilions  for  spectators  of  snake  boat  race  is  an  important  issue.  Even  though  a  small  pavilion  is  erected  at  Punnamada  for  Nehru  Trophy,

 huge  capital  expenditure  is  making  the  organisers  refrain  from  construction  of  pavilions.  Since  snake  boat  race  is  known  as  cricket  in  the  waters  due  to  its

 popularity,  the  infrastructure  deficiency  must  be  addressed  through  the  Central  Government.

 The  Government  must  allocate  necessary  funds  for  the  construction  of  permanent  or  foldable  pavilions  as  it  will  attract  more  tourists  and  spectators

 as  well  as  help  address  the  funding  gap  in  infrastructure.  The  lack  of  pavilions  is  also  forcing  the  organisers  of  the  boat  races  to  go  with  makeshift  pavilions

 made  of  joining  jankar  boats  which  is  expensive.  The  provision  of  bonus  for  all  boat  racers  and  oarsmen  is  a  necessity  which  is  also  turning  to  be  a  burden  for

 organisers  as  only  a  handful  races  are  given  funds  from  the  State  Government  and  bonus  payouts  run  into  lakhs.  There  are  numerous  types  of  boat  race

 classes  such  as  iruttukutthi,  veppu,  and  women  exclusive  races  are  also  included  in  the  competition.  (Interruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Suresh  ji,  please  conclude.

 SHRI  KODIKUNNIL  SURESH:  |  am  concluding,  Sir.  It  is  a  very  important  issue.  Nobody  touched  upon  water  sports.

 HON.  CHAIRPERSON:  Your  point  is  already  well  taken.

 SHRI  KODIKUNNIL  SURESH:  |  am  concluding  in  two-three  minutes.

 The  training  for  racers  begins  about  six  months  prior  to  the  competition  and  a  huge  amount  is  required  for  the  payout.  The  annual  maintenance  and

 routine  repairs  are  also  not  backed  by  any  State  fund.  They  run  a  huge  amount  in  liabilities.  Despite  the  financial  liabilities  the  organizers  continue  to  arrange

 the  boat  races  due  to  the  enthusiasm  of  public  and  tourists  alike.
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 The  boat  races  are  also  a  symbol  of  national  integration  as  people  gather  and  congregate  in  large  numbers  leaving  behind  race,  religion,  gender,  and

 class  to  experience  the  spirit  of  boat  races.  Therefore,  by  assessing  the  huge  public  demand  and  possibilities  of  the  development  of  boat  racing  as  a  sporting

 event  of  international  standards,  |  would  request  the  Government  to  constitute  an  expert  team  to  study  about  the  boat  racing  competition  in  Kerala  and  also

 sufficient  funds  should  be  given  to  the  Government  of  Kerala.

 Lastly,  whenever  a  boat  race  is  going  on,  people  shout  ‘Arpo  Irro,  Arpo  Irro,  Arpo  Irro’.  This  is  the  enthusiasm  of  people.  Whenever  a  boat  race

 competition  is  going  on,  at  that  time  jubilant  people  shout  ‘Arpo  Irro’.  So,  through  you,  |  would  like  to  request  the  hon.  Minister  this.  (Interruptions)  |  would

 like  to  invite  the  hon.  Sports  Minister.  (/nterruptions)

 HON.  CHAIRPERSON:  Are  you  inviting  the  Minister?

 SHRI  KODIKUNNIL  SURESH:  Yes,  Sir.  |  would  like  to  invite  the  hon.  Sports  Minister  next  year.  You  come  to  Kerala  and  attend  Nehru  Trophy  competition  or

 any  boat  race  competition.

 HON.  CHAIRPERSON:  All  is  well  that  ends  well.  Thank  you.

 SHRI  KODIKUNNIL  SURESH:  |  would  also  like  to  invite  all  the  hon.  Members  to  the  boat  race  competition  in  Kerala.  (Interruptions)

 श्री  संजय  सेठ  (राँची):  माननीय  सभापति  महोदय,  आज  स्पोर्ट्स  पर  एक  गंभीर  चर्चा  हो  रही है  और  यह  चर्चा ऐसी  है  कि  135  करोड़  देशवासी,  जिनके  दिलो-दिमाग  पर  यह  बात  है  कि  खेल  कैसे

 बढ़ें,  कैसे  हम  ओलम्पिक में  पदक  जीतें।  भारतीय  लोकतंत्र में  पहली  बार  ऐसा  हुआ  कि  देश  के  प्रधानमंत्री जी  ने,  चाहे  जीते  हुए  खिलाड़ी  हों,  चाहे  हारे  हुए  खिलाड़ी  हों,  खेल  के  दौरान  सबसे  बात  की

 और  उनका  मनोबल  बढ़ाया।  ऐसा  पहला  प्रधानमंत्री  देश  में  हुआ  कि  जब  हम  खेलने  जाते  हैं,  प्रधानमंत्री  जी  खिलाड़ियों को  अपने  घर  में  बुलाते  हैं,  उनको  शाबाशी देते  हैं  और  उनका  उत्साहवर्धन  करते

 हैं।  जब  वे  खेल  के  दौरान  जीतते  हैं  या  हारते  हैं,  तब  भी  प्रधानमंत्री जी  उनसे  बात  करते  हैं।

 जब  खेलकर  आत  हैं  तो  प्रधान  मंत्री जी  उनको  शाबासी देते  हैं  और  चाय-नाश्ता  कराते  हैं।  यह  खिलाड़ियों का  मनोबल  बढ़ाना  है।  मैं झारखण्ड  से  आता  हूं  झारखण्ड  में  बहुत  बड़ी पौध  है।  वहां

 क्रिकेट,  हॉकी,  फुटबॉल,  कबड्डी  और  कुश्ती की  बड़ी-बड़ी पौध  है।  हमने  कॉमनवेल्थ  गेम्स  में  हॉकी  में  ब्रॉन्ज  मेडल  जीता।  उसमें  हमारी  तीन  ट्राइबल  बेटियां  थीं  और  बीस  साल के  नीचे  की  थीं।  उनके

 नाम  सलीमा  टेटे,  संगीता  कुमारी  और  निक्की  प्रधान  हैं।  हमने  वह  करके  दिखाया  और  हमारे  बच्चों  ने  करके  दिखाया।  हमारे  लॉन  बॉल्स में  लवली  चौबे,  रूपा  रानी  टिर्की  गोल्ड  लेकर  आई,  सिल्वर

 मेडल  में  दिनेश  कुमार  आए,  आर्चरी में  गोल्डी  मिश्रा  आए।  अभी  अण्डर  17  फुटबॉल  वर्ल्ड कप  हुआ,  उसकी  कप्तान  अष्टम  उरांव  थीं।  यह  हमारी  पौधशाला  है।  महोदय,  यहां  पर  हमारे  दो  खेल मंत्री बैठे
 हैं।  मैं  उनको  बताना  चाहूंगा कि  हमारे  केन्द्रीय  मंत्री  अर्जुन  मुण्डा जी  आर्चरी  का  बहुत  बड़ा  कैम्प  चलाते  हैं।  उससे  राष्ट्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  बहुत  खिलाड़ी  निकले  हैं।  वर्ष  2011  में  हमने  राष्ट्रीय

 खेल  करवाए।  हमने  वहां  बहुत  बड़ा  खेल  गांव  स्थापित  किया,  लेकिन दुख  का  विषय है  कि  खेल  गांव  का  उपयोग  नहीं  हो  रहा है।  यहां  पर  दोनों  माननीय  मंत्री  बैठे  हैं,  उनमें  अनुराग जी  भी  हैं।  मेरा  आग्रह

 है  कि  एक  स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  रांची के  अंदर  हो,  क्योंकि  सैकड़ों  करोड़  रुपये  लगाकर  वह  खेल  गांव  बना।  खेल  और  खेल के  प्रशिक्षण  के  लिए  उसका  उपयोग  होना  चाहिए।  जहां  एक  तरफ  देश  के  प्रधान

 मंत्री और  हमारे  युवा  खेल  मंत्री  प्रशिक्षण  दिलवा  रहे  हैं,  वहीं  दूसरी  तरफ  झारखण्ड  की  सरकार  है।  अभी  गुजरात  के  अंदर  नेशनल  गेम्स  हुए  तो  मुझे  दुख  के  साथ  कहना  पड़  रहा है  कि  जब  अक्टूबर  में

 हमारे  खिलाड़ी  गुजरात  में  खेलने  गए  तो  उनके  लिए एक  ड्रेस कोड  था,  लेकिन  न  उनको  ट्रैक  शूट  मिला,  न  जूते  मिले,  न  कोई  सुविधा  मिली  और  उनको  सेरेमोनियल  किट  तक  नहीं  मिली।  वहां  से  हमारे

 झारखण्ड  के  खिलाड़ी  13-13  मेडल  जीतकर  आए।  यह  हमारा  हौसला  है,  हमारे  बच्चों  का  हौसला  है।  इसलिए  हम  यह  मांग  करना  चाहते  हैं  कि  राष्ट्रीय,  अंतर्राष्ट्रीय  मैच  खेलने  वाले  खिलाड़ियों  को

 आश्वासन न  दें,  बल्कि  अब  सीधे  भारत  सरकार  उनको  देखे।  (व्यवधान)  मेरा  निवेदन है  कि  राष्ट्रीय  और  अंतर्राष्ट्रीय  पटल  पर  खेलने  वाले  खिलाड़ियों का  भारत  सरकार  डेटाबेस  तैयार  करे,  उसकी

 मॉनिटरिंग  करे  और  समय-समय  पर  उनकी  हौसला  अफजाई  करे।  अभी  हाल  ही  में  हमारे  यहां  एक  नेत्रहीन  क्रिकेटर  सुजीत  मुंडा  की  प्रतिभा  सामने  आई  है।  वह  क्रिकेट  का  विश्व  कप  खेलने  वाले  एक
 क्रिकेटर  हैं।  संसाधनों  के  अभाव  में  इनको  कई  बार  दिक्कतों  का  सामना  करना  पड़ा  है।  मेरा  आग्रह  है  कि  हम  सब  उनको  खेलने  के  लिए  भेजें।  मेरा  खेल  मंत्री  जी  से  यह  आग्रह  है  कि  ऐसे  होनहार

 खिलाड़ियों  को  आगे  बढ़ाया  जाए।  मैं  अंत  में  पुन:  आग्रह  करना  चाहूंगा  कि  हमारे  यहां  स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  बने।

 श्रीमती  रमा  देवी  (शिवहर)  :  माननीय  सभापति  महोदय,  मैं  ज्यादा  टाइम  नहीं  लूंगी,  ये  लोग  खाका-डाका  के  साथ  बोले हैं।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  खेलो  इण्डिया में  खेल  मानो  जीवन
 का  एक  अभिन्न  अंग  है,  जो  प्रत्येक  आदमी  के  हृदय में  स्थान  रखता है।  बच्चा  जैसे  ही  जन्म  लेता है,  वह  हाथ-पैर  हिलाकर  खेल  लेता  है।  जब  वह  बड़ा  होता है  तो  जो-जो  खेल  खेलता है,  उससे  बुद्धि,
 शक्ति  और  हिम्मत  का  विकास  होता  है।  खेल  ऐसा  नहीं  है  कि  वह  किसी के  लिए न  होने की  बात  है।  प्रत्येक आदमी  अपनी  लाइफ  में  सोचे  कि  हम  कैसे  खेल  खेल  सकते  हैं।

 हम  लोग  जीवन  का  खेल-खेल खेलने  के  नहीं  आए  हैं,  बल्कि  जनता के  खेल  के  बीच  में  जनता  को  स्थान  देने  के  लिए  आए  हैं।  यह  खेल  सबसे  प्रमुख  होता  है।  उसे  लाइफ  में  याद  किया  जात

 है।  हम  लोग  देखते हैं  कि  कोई  आदमी  यहां  आकर  उल्टा  खेल  खेल  लेता  है।  हमारे  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  खेल  खेला  है,  वह  जनता  के  बीच  का  जो  उसका  हक  था,  उसमें  उसका  साथ  इतन

 मजबूत  कर दिया  है  कि  जब  तक  यह  दुनिया  रहेगी,  उनका  नाम  लोग  हृदय  से  लेंगे।  ऐसे नेता  की  जरूरत  है,  जो  राजनीति  में  हो  और  हृदय  से  साफ-सुथरे ढंग  से  खेल  खेले।।  हम  देख  रहे  है  कि  बहुत  लोगों

 ने  बहुत  नामों  की  चर्चा की  है।  खेल में  हॉकी,  फुटबॉल,  कुश्ती,  वेट  लिफ्टिंग,  खो-खो,  कबड्डी  ये  सब  छोटे-छोटे  खेल  हम  लोग  बचपन  में  बहुत  खेलते  थे।
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 हम  लोग  खेल  खेलने  के  कारण  स्कूल  लेट  जाते  थे,  तो  पिटाई भी  होती  थी।  आज  कल  के  बच्चों  को  एक  छड़ी  लगने  के  बाद  उनके  गार्जियन  स्कूल  पहुंच  जाते  हैं।  हम  सभी  लोगों  को  यह

 अनुभव  होता  था  कि  कैसे  हम  लोग  अपने  जीवन  को  अपने  ढ़ंग  से  ढालेंगे।  खेल  से  दिमाग  तेज  होता है,  शक्ति  बढ़ती है  और  अपने-आप  को  अच्छे  कामों में  लगाने  के  लिए  तत्पर  भी  रहते  हैं और  इसमें

 ईमानदारी  सबसे  बड़ी  चीज  है।  आदिवासी  और  अनुसूचित  वर्ग के  लोगों  को  इसमें  ज्यादा  स्थान  देना  चाहिए,  क्योंकि  उनका  जीवन  बहुत  संघर्षपूर्ण  होता है।  वे  बहुत  मजबूती से  खेल  खेलते  हैं  और

 अपनी  तेज  बुद्धि  का  इस्तेमाल  करते  हैं।

 आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया,  इसके  लिए  मैं  आपको  बहुत-बहुत  धन्यवाद  देती  हूं।  जय  हिंद,  जय  भारत।

 श्री  कौशलेन्द्र  कुमार  (नालंदा):  सभापति  महोदय,  खेलो  के  संवर्धन  की  आवश्यकता  पर  कई  चर्चाएं  हुई  हैं।  काफी  लोगों  ने  इसके  लिए  समय  दिया है  और  अच्छी  बातें  रखी  हैं।  खेल  के  लिए

 जो  बजट  है,  वह  भी  खर्च  नहीं  हो  रहा है।  माननीय  मंत्री जी  यहां  बैठे  हैं।  मैं  आपके  माध्यम  से  उनसे  कहना  चाहता  हूं  कि  जितने  माननीय  सांसद  हैं,  उनके  संसदीय  क्षेत्र में  एक-एक  स्टेडियम  का  इंतेजाम

 करा  दें,  तो  वह  बहुत  बड़ा  काम  होगा।  सभी  माननीय  सांसदों के  संसदीय  क्षेत्र में  माननीय  मंत्री जी  के  द्वारा  इनके  समय  में  एक-एक  स्टेडियम  का  निर्माण  हो  जाए।  मुझे  उम्मीद है  कि  आज  मंत्री  जी  अपने

 भाषण  में  जरूर  बोलेंगे  कि  यह  सुविधा  माननीय  सांसदों  को  दी  जाएगी...  (व्यवधान)

 मेरा  आपके  माध्यम  से  अनुरोध  है  कि  आज  पूरे  देश  में  खेलों  इंडिया  लगभग  वर्ष  2015-16  से  शुरू  हुई  है  और  लोगों ने  उसके  लिए  संसदीय क्षेत्रों  में  काफी  इंतजाम किया  है।  उसमें  काफी  लोग

 भाग  ले  रहे  हैं।  देश-दुनिया  में  सबसे  पहले  ग्रामीण  क्षेत्र  के  बच्चों को  खेलों  इंडिया  के  तहत  मौका  मिल  रहा  है।

 सभापति  महोदय,  मेरा  एक  अनुरोध है  कि  प्राथमिक  विद्यालय  एवं  मध्य  विद्यालय में  फील्ड  का  इंतजाम  नहीं  है।  वहां  हाई  स्कूल्स भी  हैं।  पंचायत  लेवल  पर  कम  से  कम  एक  स्टेडियम  का

 इंतजाम  होना  चाहिए  और  प्रखंड  लेवल  पर  दो-दो,  तीन-तीन  स्टेडियम  का  इंतजाम  होना  चाहिए,  कोचेज  का  इंतजाम  होना  चाहिए।  जिससे कि  हमारे  बच्चे  खेल  खेल  सकें।

 श्री  एस.  मुनि स्वामी  (कोलार):  सभापति  महोदय,  आपने  मुझे  खेलों  के  संवर्धन  की  आवश्यकता पर  नियम  193  के  तहत  बोलने  का  मौका  दिया  है,  इसके  लिए मैं  आपका  अभिनंदन  करता  हूं  हमारे

 देश में  135  करोड़  जनता  है।  अगर  एक-एक  करोड़  में  से  एक  लोग  भी  मेडल  लाएंगे,  तो  वे  135  मॉडल्स  हो  जाएंगे।  अपोजिशन  पार्टी  वाले  कल  से  बात  कहने  के  बाद  यहां  से  उठ  कर  चले गए  हैं।  उन्होंने

 70  साल  में  इधर  कैसे  सत्ता  चलाई,  यह  हमें  मालूम  है।  हमें  सुरेश  कलमाडी के  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  भी  मालूम  है।  पहले  कौन-कौन  खेलते  थे,  खिलाड़ियो ंसे  जाकर  मिलने,  उनको  भरोसा  देने,  उनसे

 स्फूर्तिदायक  बात  करने  जैसे  काम  वे  कुछ  भी  नहीं  करते  थे।  आज  खेल  मंत्रालय,  अनुराग  ठाकुर  जी  एवं  प्रधान  मंत्री जी  सभी  मिल  कर  इस  देश में  अच्छे  खिलाड़ियों  का  चयन  करके  कैसे  ओलंपिक  में

 मडल्स  आए,  हम  सभी यह  देख  रहे  हैं।  इसके  साथ  खेल में  पॉलिटिक्स  नहीं  होनी  चाहिए।  पहले  टीम में  कौन  खेलेंगे,  उनका  नाम  मंत्री  चुनते  थे।  मगर  वहां  मंत्री  जाकर  नहीं  खेलते  थे।  उनका  इंफ्लूएंजा
 चलता  था।  अब  इधर  इंफ्लुएंस  नहीं  चलता  है।  अच्छे  खिलाड़ियों को  ही  टीम में  ज्वाइन  करवाया  जाता है।  हमारे  प्रधान  मंत्री जी  और  खेल  मंत्री जी  अच्छा  काम  कर  रहे  हैं।  केजीएफ  में  करीब  सौ  साल

 पुराना एक  स्टेडियम  है,  आप  उसको  ठीक  करवाएं।  हमारे  कर्नाटक,  आंध्र  प्रदेश  और  तमिलनाडु  में  स्पोर्ट्स  अथोरिटी  ऑफ  इंडिया का  स्पोर्ट्स  हॉस्टल  बनाएंगे,  तो  अच्छा  होगा।  धन्यवाद।

 15.00  hrs

 SHRI  MOHAMMED  FAIZAL  P.P.(LAKSHADWEEP):  Sir,  from  Lakshadweep,  our  hon.  Minister  must  be  aware,  a  teenage  girl  from  India

 participated  in  the  4"  athletic  Championship  in  Kuwait  and  bagged  Silver  Medal  in  both  Long  Jump  and  Heptathlon.  |  am  sure  that  our  hon.  Minister  has

 appreciated  that.

 HON.  CHAIRPERSON:  Please  keep  the  time  in  mind.

 SHRI  MOHAMMED  FAIZAL  P.P.:  Yes,  Sir.  That  girl  trained  in  grass.  There  is  no  synthetic  grass.  There  is  no  other  infrastructure  available.  Coming  from  such

 a  remote  place,  if  she  reached  the  international  level  where  she  was  holding  the  Indian  Flag,  we  all  should  be  proud  that  we  have  such  a  talent  in  the  rural

 area.  In  2018,  with  the  support  of  the  Government,  we  got  the  Sports  Authority  of  India's  training  centre  sanctioned  in  my  own  native  island,  Andrott.  We  have

 made  land  available  for  the  Sardar  Vallabhbhai  Patel  Stadium.

 |  have  given  two  proposals  to  the  Director  General  of  Sports  Authority  of  India  for  developing  infrastructure.  We  are  happy  to  give  that  land  to  SAI  for

 exclusive  range  centre.  |  have  learnt,  the  Director  General  is  going  to  visit  Lakshadweep  on  23.0 10.0  of  December.

 |  request  the  hon.  Minister  to  go  and  visit  these  islands  including  Amini  Island  where  we  have  another  chunk  of  land  already  available  with  the

 Government.

 HON.  CHAIRPERSON:  Hon.  Minister  and  his  team  would  be  very  happy  to  visit  Amini  Island.

 SHRI  MOHAMMED  FAIZAL  P.P.:  Thank  you,  Sir.  |  have  been  inviting  the  hon.  Minister  for  some  time.
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 Further,  regarding  coaches,  the  SAI  centre  where  we  have  three  disciplines  volleyball,  football,  and  athletics  is  now  left  with  a  volleyball  coach  only.  We

 need  to  have  training  coaches  for  two  disciplines.

 ह.  :  ८
 कुवर  पुष्पेन्द्र  सिंह  चन्देल  (हमीरपुर):  माननीय  सभापति  महोदय,  सदन  में  आज  खेल  पर  चर्चा  चल  रही  है।  आज  से  लगभग  सवा  सौ  वर्ष  पहले  वर्ष  1896  में  अंतर्राष्ट्रीय  खेलों  का

 आयोजन  ओलम्पिक  खेल  के  रूप  में  यूनान में  प्रारम्भ  हुआ  था।  उसी  कालखण्ड  में,  पश्चिमी  देशों में  धर्म  संसद  में  आध्यात्मिक  विषयों  पर  चर्चा  व  गहन  चिन्तन  हो  रहा  था।  उस  समय,  हमारे  देश  के

 स्वामी  विवेकानन्द  जी  देश  और  पूरी  दुनिया  में  स्वास्थ्य,  शिक्षा  और  धर्म  पर  उपदेश दे  रहे  थे।  उसी  समय  से,  हमारे  देश  में  खेल  के  ऊपर  निरन्तर  विशेष  ध्यान  दिया  गया है।  हमारा  जो  भारतीय  दर्शन

 है,  उसमें  गरीरमा।  खलु  धर्मसाधनम् का  उद्घोष  था,  जो  यह  बताता  है  कि  धर्म और  अध्यात्म की  प्राप्ति  का  साधन  यह  शरीर ही  है  और  इसकी  उपेक्षा  नहीं की  जा  सकती।

 जब  वर्ष  2014  में  माननीय  प्रधानमंत्री श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  सरकार  आयी  और  जब  से  हमारे  आदरणीय श्री  अनुराग  ठाकुर  जी  खेल  मंत्री  बने,  चूंकि  वे  स्वयं  एक  खिलाड़ी हैं  और  खिलाड़ी  के

 तौर  पर  एवं  एक  अच्छे  संगठनकर्ता के  तौर  पर  उन्होंने  देश-दुनिया का  दौरा  किया।  वे  देश  के  कोने-कोने में  जाते  थे।  उन्होंने  लम्बे  समय  तक  युवा  मोर्चा में  काम  किया,  उसमें  काम  करते  हुए,  वे  पार्टी  के

 कार्यक्रम या  खेल  के  मैदान  में  जाते  थे।

 माननीय  सभापति  महोदय,  चूंकि  समय  का  अभाव  है,  समय  की  मर्यादा है,  इसलिए मैं  आधे  मिनट  में  अपनी बात  कहकर  समाप्त  करूँगा।

 मेरा  भारत  सरकार  से,  माननीय  खेल  मंत्री  जी  से  निवेदन  है  कि  भारत  सरकार  एक  एडवाइज़री  जारी  करे  कि  सारे  विद्यालयों  में,  चाहे  वह  जूनियर  स्कूल  हो,  हाई  स्कूल  हो,  डिग्री  कॉलेजेज  हों

 या  यूनिवर्सिटीज  हों,  कम  से  कम  जिला  मुख्यालय  में  जो  विद्यालय  हैं,  तो  जिस  स्कूल  के  पास  प्लेग्राउंड्  नहीं  हो,  उसे  मान्यता न  दी  जाए।  जो  बड़े-बड़े  कोलोनाइजर्स  हैं,  जो  कॉलोनियों में  बड़े-बड़े

 प्लॉट्स  काटते  हैं,  जिनमें  बड़े  प्लेग्राउंड्  न  हों,  उनको  प्लॉट  काटने की  परमिशन  न  दी  जाए।  हमारे  देश  में  जो  निर्धन  वर्ग  है,  गांव में  तो  लोगों  को  जमीन  मिल  जाती  है,  लेकिन  शहरों में  अनेक  प्रकार  की

 दिक्कतें  आती  हैं।  जो  गरीब  लोगों  की  बस्तियाँ  होती  हैं,  उनके  बच्चे  छोटे-छोटे  घरों  में  रहने को  मजबूर  होते  हैं।  हमारे  देश में  130  करोड़  की  आबादी  में  बहुत  सारी  प्रतिभाएं छिपी  हुई  हैं।  इसलिए  मैं

 माननीय  मंत्री  जी  से  यह  निवेदन  करूँगा  कि  वे  इस  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देने का  काम  करें

 बहुत-बहुत  धन्यवाद

 15.05  hrs  (Hon.  Speaker  in  the  Chair)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  मंत्री  जी।

 (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  एक  बार  इसी  विषय  पर  बोल  चुके  हैं,  इसलिए  दोबारा  नहीं  बोलते  हैं।

 (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  जब  एक  बार  चेयर  से  एनाउंस  हो  जाए  कि  मंत्री  जी  बोलेंगे,  तो  फिर  बीच  में  मत  बोलिए।

 माननीय  मंत्री  जी।

 15.05  hrs

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  तथा  युवक  कार्यक्रम  और  खेल  मंत्री  (श्री  अनुराग  सिंह  ठाकुर):  आदरणीय  अध्यक्ष  जी,  मैं  सबसे  पहले  आपका  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हूं

 कि  आपने  कालिंग  अटेंशन  के  विषय को  रूल  193  के  अंतर्गत  ‘खेल  विषय  पर  विस्तार  से  चर्चा  करने की  शुरूआत  की  और  इससे  यह  अनुभव  भी  हुआ  कि  माननीय  सांसदों  द्वारा  न  केवल  एक  अच्छे

 राजनेता के  रूप  में  बल्कि  एक  अच्छे  खिलाड़ी के  रूप  में  खेलों  को  आगे  बढ़ाने  के  लिए यह  चर्चा  हुई है।  उसके  लिए  मैं  आपको  और  सभी  सांसदों को  धन्यवाद  और  बधाई  देना  चाहता  हूं!

 महोदय,  श्रीमती  सुनीता  दुग्गल  जी  ने  कहा  कि  उनके  यहां  से  फोगाट  सिस्टर्स,  नीरज  चोपड़ा,  रवि  दहिया हैं  और  अन्य  सांसदों ने  भी  अपने  यहां  के  खिलाड़ियों की  बात  कही।  मैं  तो  यही  कहूंग

 कि  आप  किसी भी  राज्य  के  हों,  किसी भी  क्षेत्र  के  हों,  आप  कोई  भी  भाषा  बोलते  हों,  इन  सबसे  ऊपर  बढ़कर  हम  टीम  इंडिया  हैं  और  यह  भावना  हमें  समाज  और  देश  के  हर  क्षेत्र  में  लेकर  जानी  है।  इसी

 भावना  के  साथ  जब  प्रधान  मंत्री  श्री  नरेन्द्र मोदी जी  देश  के  सभी  खिलाड़ियों से  बात  करते  हैं,  किसी  बड़े  टूर्नामेंट  में  जाने  से  पहले  भी,  टूर्नामेंट  के  बीच  में  भी  यदि  मनोबल  बढ़ाने  की  आवश्यकता  पड़े
 तब  भी  उन्होंने  हस्तक्षेप  करके  बातचीत  की  और  इसके  सकारात्मक  रिजल्ट  भी  आए।  जब  हमारी  टीम  अच्छा  प्रदर्शन  करके  वापस  आई,  तब  भी  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  अपना  कीमती  समय  देकर

 सभी  खिलाड़ियों  को  अपने  निवास  स्थान  पर  बुलाया,  इसके  लिए  मैं  उनका  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं।  शायद  इस  तरह  के  अनुभव  पूर्व  में  कभी  रहे  हों,  बहुत  कम  मौके  थे  जब  खिलाड़ियों  को

 इस  तरह  के  अवसर  मिलते  थे।  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  खिलाड़ियों  से  बातचीत  करते  समय  एक  बात  बार-बार  कही  कि  आप  सभी  देश के  लिए  केवल  एक  मैडल  नहीं  जीतते  हैं,  बल्कि  एक  ऐसा

 अवसर  देते  हैं  जिस  पर  हम  सभी को  गर्व  भी  होता है  और  आप  सब  हमें  जश्न भी  मनाने  का  अवसर  देते  हैं  और  "एक  भारत  श्रेष्ठ  भारतਂ  की  भावना को  सशक्त  करने  का  काम भी  करते  हैं।  जहां  खिलाड़ी
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 इस  काम  को  करते  हैं,  वहीं  पर  सदन में  भी  वही  भावना  देखने  को  मिली  कि  सभी  ने  अपने  सुझाव  खेलों  को  बढ़ावा देने  के  लिए  दिए  न  कि  राजनीति  करने के  लिए  दिए,  इसके  लिए  भी  मैं  आप  सब  का

 बहुत-बहुत  आभारी  Gl

 अध्यक्ष  जी,  कुछ  बातें  आई  कि  बजट  कम  हुआ  है,  लेकिन  ऐसा  नहीं  है।  वर्ष  2013-14  में  जब  हम  सत्ता  में  आए  और  माननीय  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  काम  करने  का  मौका  मिला,  तब  कुल

 मिलाकर  मिनिस्ट्री  ऑफ  यूथ  अफेयर्स  और  स्पोर्ट्स का  बजट  1219  करोड़  रुपये  था,  जो  बढ़कर  इस  वर्ष  2022-23  में  3062  करोड़  रुपये  हुआ  है,  जो  लगभग  तीन  गुणा  ज्यादा है।  यदि  मैं  सिर्फ  खेल

 विभाग की  बात  करूं  तो  बजट  874  करोड़  रुपये था,  जो  बढ़कर  2254  करोड़  रुपये  हुआ  है।  एक  विषय  बीच  में  आया  कि  शायद  खर्चा कम  हुआ  है।  ऐसा  बिलकुल  नहीं  है।  जब  कोविड  की  महामारी  देश
 और  दुनिया  झेल  रही  थी,  उस  समय  वर्ष  2019-20  में  1945  करोड़  रुपये  का  बजट  था  लेकिन  रिवाइज्ड  एस्टीमेट  में  खर्चा  2341  करोड़  रुपये  हुआ।  वर्ष  2020-21  में  कम  खर्चा  हुआ  क्योंकि  कोविड

 की  महामारी  थी  लेकिन  वर्ष  2021-22  में  2365  करोड़  रुपये  की  बजाय  2446  करोड़  रुपये  खर्चा  हुआ।  इसमें भी  बढ़ोतरी  ही  हुई है।  एक  बात  बीच  में  आई  कि  खेल संघों  में  क्या  सुधार  हो  और  हमारे
 खेल  की  अचीवमेंट्स  कैसे  ज्यादा  हों।  मैं  कह  सकता  हूं  कि  चाहे  पैरालम्पिक्स  हो,  डेफलम्पिक्स  हो  या  समर  ओलंपिक्स  हो,  इन  सभी में  आज  तक  के  सबसे  ज्यादा  मॉडल्स  टोक्यो  ओलंपिक्स में
 सात  मैडल  हमने  जीते,  टोक्यो  पैरालम्पिक्स में  19  मैडल  जीते।  पिछली  बार  हमारा  कंटिंजेंट  19  लोगों का  था  और  इस  बार  19  मैडल  हमारे  खिलाड़ियों ने  जीतने  का  काम  किया  और  डेफलम्पिक्स में

 भी  16  मैडल  जीतने का  काम  हमारे  खिलाड़ियों  ने  किया।  उबर  कप  हम  पहले  नहीं  जीते  थे,  वह  भी  हमने  जीता।  बेडमिंटन  में  थॉमस  कप  पहली  बार  73  सालों में  भारत  ने  गोल्ड  मैडल  जीता,  यह  भी

 भारत  के  खिलाड़ियों की  बहुत  बड़ी  उपलब्धि  है।  इसी  तरह  से  निकहत  ज़रीन  ने  एआईबीए  वीमेन  वर्ल्ड  बाक्सिंग  चैम्पियनशिप में  गोल्ड  मैडल  जीता  और  हमारी  दूसरी  खिलाड़ियों  परवीन,  मनीषा  मौन

 ने  भी  कांस्य पदक  जीतने  का  काम  किया।

 जहां  बेटियों की  बात  आप  कर  रहे  थे,  तो  बेटियो ंने  भी  कहीं  पर  कोई  कमी  नहीं  छोड़ी।  उन्होंने आगे  बढ़-चढ़कर  हम  सब  का  हौसला  बढ़ाया  है।  रेसलिंग  फेडरेशन  के  अध्यक्ष  श्री  बुजभूषण सिंह

 जी  बहुत  वरिष्ठ  सांसद  हैं  और  जिस  तरह  से  रेसलिंग  को  आगे  बढ़ाने  का  उन्होंने  काम  किया है,  वह  काफी  सराहनीय है।  बाकी  खेल  संघों  के  कुछ  लोग भी  यहां  बैठे  हुए  हैं।  आज  मुझे  कहते  हुए  प्रजनन

 हो  रही  है  कि  जब  टेबल  टेनिस  फेडरेशन  के  चुनाव  हुए  तो  श्री  कमलेश  मेहता,  जो  बड़े  खिलाड़ी  रहे  हैं,  वे इसके  सेक्रेट्री  जनरल  बने  हैं।  कल  इंडियन  ओलंपिक  एसोसिएशन  के  चुनाव  हैं।  उससे  पहले मैं

 कुछ  कहना  नहीं  चाहता,  लेकिन  जितनी  रिपोर्ट्स  अब  तक  आयी  हैं,  उसमें  बहुत  बड़ी  तादाद  में  खिलाड़ी  आगे  बढ़कर  आ  रहे  हैं।  प्रेमचन्द्रन  जी  ने  पीटी ऊषा  जी  का  नाम  लिया।  यह  एक  बहुत  बड़

 बदलाव  हुआ  है।  आपने  देखा  होगा कि  नैशनल  स्पोर्ट्स  डेवलपमेंट  कोड  को  हमने  लागू  करने  का  प्रयास  किया  और  स्पोर्ट्स  पर्सन  ऑफ  मेरिट  को  चुनने  का  जो  काम  किया  है,  उससे  देखने को  मिलेगा

 कि  इनकी  भूमिका  खेल  संघों  में  पहले  से  भी  ज्यादा  बढ़ेगी और  अगर  दो-दो  वोटर्स  हैं,  तो  उनमें  देखने  से  आपको  लग  रहा  होगा  कि  एक  पुरुष और  एक  महिला  को मौका  दिया  गया  है।  लगभग  50  परसेंट

 का  वोटिंग  राइट  अब  महिलाओं के  पास भी  देखने  को  मिल  रहा  है।  इस  दिशा में  भी  सकारात्मक  कदम  देखने  को  मिल  रहे  हैं।

 आदरणीय  अध्यक्ष  महोदय,  पिछली  बार  मेडल  जीतकर  हमारे  सभी  बड़े  खिलाड़ी  आए,  तो  माननीय  प्रधान  मंत्री जी  ने  ही  खिलाड़ियों  से  कहा  था  कि  'मीट  द  चैंपियन्सਂ  का  प्रोग्राम  करके  आप

 बच्चों को  खेलों  और  न्यूट्रिशन  के  प्रति  भी  जागरूक  करें  तथा  साथ  ही  साथ  नशे  से  दूर  रहने के  लिए  भी  जागरूक  करें।  इसके  साथ  हम  जो  पोषण  अभियान  चला  रहे  हैं,  उस  हेतु  भी  जागरूकता

 अभियान  हो।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही है  कि  हमारे  एथलीट्स,  जिन्होंने  मॉडल्स  जीते,  उन्होंने  स्कूलों में  जाकर  खेलों  को  और  बढ़ावा  देने  तथा  हमारे  पोषण  अभियान  के  प्रति  जागरूक  होने  क

 काम  किया  है।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  कुछ  बातें  खेलो  इंडिया की  आयीं।  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  खेलो  इंडिया  अभियान  जब  शुरू  किया  गया  अभी  चर्चा के  समय  हमारे  विपक्ष  के  मित्रों  ने  कहा  कि-

 “पढ़ोगे,  लिखोगे  तो  बनोगे  नवाबाਂ  इसमें  प्रधान  मंत्री  जी  ने अगली  बात  जोड़ी है  कि  “पढ़ोगे,  लिखोगे तो  बनोगे  नवाब,  खेलोगे,  कू दोगे तो  बनोगे  लाजवाब  अत:  खिलाड़ियों की  लाजवाब  परफॉर्मेंस भी  रही
 और  सोच  को  भी  बदलने  का  काम  किया  गया।,  मुझसे  पहले  के  मंत्री  श्री  किरन  रिजीजू,  कर्नल  राज्यवर्धन  रौठार  जी,  श्री  विजय  गोयल  जी  ने  भी  अपने  समय  में  प्रयास किए  कि  किस  तरह  से  खेलों  को

 बढ़ावा  देना  है  और  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  मार्गदर्शन में  इसे  आगे  बढ़ाने  का  हम  सभी ने  काम  किया  है।

 अध्यक्ष  महोदय,  एक  अन्य  बात,  जो  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  खिलाड़ियों से  बार-बार  कहते  हैं  कि  मेडल  जीतो या  न  जीतो,  आपको  अपनी  100  प्रतिशत  परफॉर्मेंस  देनी  चाहिए,  हर  संभव

 प्रयास  करना  चाहिए  और  कभी  उम्मीद  नहीं  छोड़नी  चाहिए।  मुझे  पूर्ण  विकास है  कि  हमारे  खिलाड़ी  अब  उम्मीद  नहीं  छोड़ते  हैं।  उन्होंने  ओलंपिक  के  समय  यह  बात  कही  थी  कि  उम्मीद  नहीं  छोड़नी
 चाहिए।  इस  वजह  से  जो  खिलाड़ी  ओलंपिक  में  बेहतर  नहीं  कर  पाए,  उन्होंने  कॉमनवेल्थ  खेलों  में  रिकॉर्ड  मेडल  जीतकर  शानदार  प्रदर्शन  किया  है।

 सर,  कुछ  बातें  यहां  पर  और  आयी  हैं,  जिनका  मैं  एक-एक  करके  उत्तर  देना  चाहूंगा।  माननीय  सांसदों ने  अभी  यह  बात  कही  कि  खेलो  इंडिया  के  तहत  कितने  सेंटर्स  हैं?  खेलो  इंडिया में  हमने

 दो  तरह  के  प्रोग्राम्स  शुरू  किए।  एक  तो  खेलो  इंडिया यूथ  गेम्स  और  एक  खेलो  इंडिया  यूनिवर्सिटी  गेम्स।  माननीय  प्रधान  मंत्री जी  की  ये  ऐसी  शानदार  कल्पना  है,  जिसमें  ग्रासरूट  के  खिलाड़ियों  को

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  आकर  अपनी  प्रतिभा  दिखाने का  अवसर  मिलता  है।  खेलो  इंडिया  यूथ  गेम्स के  अब  तक  चार  एडिशनल  हुए  हैं  तथा  यूनिवर्सिटी  गेम्स के  दो  एडिशनल  हुए  हैं।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो

 रही  है  कि  27  हजार  से  ज्यादा  खिलाड़ियो ंने  इसमें  प्रतिभाग  किया है।  इस  बार  जब  खेलो  इंडिया  यूथ  गेम्स हुए,  तो  12  नैशनल  रिकॉर्ड्स  टूटे  और  उनमें  11  नैशनल  रिकॉर्ड्स  भारत  की  बेटियों ने
 तोड़ने  का  काम  किया है।  यह  अपने-आप में  बहुत  बड़ी  उपलब्धि है।

 ये  खेल  उस  हरियाणा  राज्य  में  हुए,  जहा ँसे लगभग  आधे  मेडल  आते  हैं।  अपने  आपमें  भी  यह  देखने  को  मिलता है  कि  वहाँ  पर  भी  भारत  की  बेटियो ंने  शानदार  प्रदर्शन  किया।

 खेल  महाकुंभ  जो  गुजरात  ने  शुरू  किया,  मैं  थोड़ा  सा  इसकी  पृष्ठभूमि  पर  आ  जाता  हूँ,  जब  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  गुजरात  के  मुख्यमंत्री  थे,  तब  उन्होंने  अपने  राज्य में  खेल  महाकुंभ  की

 शुरूआत  की  थी  और  उसको  भव्य  रूप  दिया  कि  ग्रामीण  स्तर  के  खिलाड़ी भी  उसमें  खेलें। आज  उसका  यह  लाभ  मिला है  कि  जहाँ पहले  गुजरात  खेलों में  कहीं  नहीं  होता  था,  वहाँ से  शानदार  खिलाई

 निकालने  का  प्रदर्शन  किया।  वर्ष  2015  से  वर्ष  2022  तक  राष्ट्रीय  खेल  नहीं  हो  पाए  थे,  मात्र  तीन  महीने के  अंदर  36वें  नेशनल  गेम्स का  आयोजन  गुजरात  ने  बहुत  सफल  तरीके से  किया  है।  मैं  इसके

 लिए  गुजरात  का  बहुत  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हूँ  कि  एक  राज्य ने  इतने  कम  समय में  इतना  अच्छा  आयोजन  किया।  जिस  खेल  महाकुंभ की  चर्चा की  गई,  अब  सांसद  भी  अपने-अपने  क्षेत्रों  में  सांसद
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 खेल  प्रतिस्पर्धा,  सांसद  खेल  महाकुंभ,  इस  तरह  के  आयोजन  करवा  रहे  हैं।  ग्रामीण  अंचल  में,  दूर-दराज  के  क्षेत्रों में  लगभग  70  लाख  से  ज्यादा  खिलाड़ियो ंने  इसमें अब  तक  भाग  लिया  है।  मरा  सभी
 माननीय  सांसदों से  अनुरोध  रहेगा  कि  अगर  आप  भी  अपने-अपने  क्षेत्र  में  सांसद  खेल  प्रतिस्पर्धा या  खेल  महाकुंभ,  कोई भी  नाम  आप  दे  सकते  हैं,  सांसद  ट्रॉफी  कह  सकते  हैं,  कुछ  भी  कह  सकते  हैं,

 कराएंगे  तो  आपके  साथ  भी  युवाओं  को  जुड़ने  का  अवसर  मिलेगा।  इससे  खेलों  को  आगे  बढ़ाने  का  अवसर  मिलेगा  और  इससे  बहुत  बड़ा  लाभ  मिलेगा।  मैं  भी  अपने  संसदीय  क्षेत्र  में इस  तरह  क

 आयोजन  कराता  हूँ,  मेरे  संसदीय  क्षेत्र में  लगभग  60-65  हजार  युवा  हर  साल  इसमें  पार्टिसिपेट  करते  हैं।

 महोदय,  यही  नहीं,  अगर  खेल  के  आधारभूत  ढांचे  को  बढ़ाने  की  बात  करें  तो  पूरे  देश  भर  में  हम  298  स्पोर्ट्स  इंफ्रास्ट्रक्चर  बना  रहे  हैं।  इसके  ऊपर  लगभग  2736  करोड़  रुपया  खर्च  किया  जा

 रहा  है,  जबकि  पहले  इसके  ऊपर  मात्र  600  करोड़  रुपया  खर्च  किया  जा  रहा  था।  यह  भी  पहले  से  लगभग  4.5  गुणा  ज्यादा  है।  हमने  खेलों  का  आधारभूत  ढांचा  यानी कि  स्पोर्ट्स  स्टेडियम,  ग्राउंड्स,

 हॉकी  की  टर्फ,  एथलेटिक  ट्रैक्स,  इंडोर  स्टेडियम,  शूटिंग  रेंज,  फुटबॉल  ग्राउंड  आदि  बनाने  का  काम  इसमें  किया  है।  हमने  अर्बन  और  रूरल  एरियाज  सभी  में  इन्हें  बनाने  का  काम  किया  है।  शहरों  से

 लेकर  दूर-दूर  के  क्षेत्रों  तक  यह  काम  किया गया  है।  अभी  आज  के  समय  खेलो  इंडिया  सेंटर  ऑफ  एक्सीलेंस जो  हम  चला  रहे  हैं,  वह  भी  अपने  आपमें एक  प्रयास है  कि  हर  राज्य  में  इसको  चलाया  जाए। 1

 इसको  अपग्रेड  करके  हमने  स्पोर्ट्स  सेंटर  को  बनाया है  और  इसको  हाई  परफॉरमेंस  ट्रेनिंग  सेंटर  बना  दिया  है।  इसमें  हमने  अब  तक  28  राज्यों में  29  सेंटर  की  शुरूआत  के  लिए  अपनी  तरफ  से  अनुमति
 भी  दे  दी  है।  तीन  का  अभी  असेसमेंट  भी  चल  रहा  है।  कुल  मिलाकर  266  स्पोर्ट्स  एकेडमीज  हैं,  जिनमें  से  190  नॉन  साई  हैं,  नॉन  स्पोर्ट्स  अथोरिटी  ऑफ  इंडिया  हैं,  लेकिन  74  नेशनल  सेंटर  ऑफ

 एक्सीलेंस  और  साई  के  सेंटर्स  हम  चला  रहे  हैं।  इन्हें  हम  देश  भर  में  चला  रहे  हैं।  इसके  अलावा  अभी एक  चर्चा  यहाँ  पर  आई  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों में,  जिलों  में  जाकर  आपको  खेलो  इंडिया के  सेंटर  खोलने

 चाहिए।  हमने  एक  हजार  खेलो  इंडिया  सेंटर  खोलने  की  शुरूआत  की  है,  जिनमें से  733  खेलो  इंडिया  सेंटर्स  हमने  देश  भर  में  खोलने की  शुरूआत  कर  दी है।

 हमने  उनको  सेक्शन  भी  कर  दिया है।  अगले  साल  15  अगस्त  तक  हम  एक  हजार  खेलो  इंडिया  सेंटर  पूरे  करने  का  काम  भी  पूरा  कर  लेंगे।  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूँ|

 महोदय,  खिलाड़ियों  को  कहाँ-कहाँ  अवसर  मिले।  टॉप  स्कीम,  टारगेट  ओलंपिक  पोडियम  स्कीम  यह  है  कि  इसमें  खिलाड़ियों  का  चयन  भी  किया  जाए,  उनको  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाए।  इसमें

 चयनित  खिलाड़ियों  को  देश  और  विदेश  दोनों  में  ही  प्रशिक्षण  देने  का  खर्चा  भारत  सरकार  पूरी  तरह  से  उठाती  है।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि  हमने  टॉप  स्कीम  के  अंतर्गत  न  केवल  खिलाड़ियों  के

 रहने  का,  भोजन  का,  उनकी  देश  और  विदेश में  ट्रेनिंग  का  खर्चा  उठाया,  बल्कि  खिलाड़ियों को  6  लाख  रुपया  साल  का  आउट  ऑफ  पॉकेट  अलाउंस यानी  कि  उन्हें  जेब  खर्च  देने  का  काम भी  भारत

 सरकार  कर  रही  है।  यह  अपने  आपमें  एक  बड़ा  कदम  है।  इसके  अलावा  हमने  देश  भर  से  2841  खिलाड़ियों को  चुना,  जिनमें  प्रतिभा  दिखती  हैं  और  उनको  आगे  बढ़ाया जा  सकता  है।  इनको  21  स्पोर्ट्स

 डिसिप्लिन में  चुना  गया  है।  इसमें  पैरा एथलीट्स भी  हैं  और  बीच  मे ंएक  बात  आई  कि  क्या  पैरा  एथलीट्स के  साथ  भेदभाव  किया  जाता  है।  मैं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  पैरा  एथलीट्स के  साथ  कोई
 भेदभाव  नहीं  किया  जाता है।  अगर  एक  समान  अधिकार  देने का  काम  किया है,  तो  नरेन्द्र  मोदी  जी  की  भारत  सरकार  ने  करने  का  काम  किया  है।

 सर,  जितनी  सुविधाएं  टारगेट  ओलंपिक  पोडियम  स्कीम  (टॉप्स)  में  आम  खिलाड़ी  को  दी  जाती  हैं,  उसी  तरह  से  पैरा  खिलाड़ियों  को  भी  दी  जाती  हैं।  इसमें  हमारा  प्रयास  यह  रहेगा कि  वर्ष

 2028  और  2032  के  लिए  भविष्य के  जो  पैरालंपिक  के  खिलाड़ी  होंगे,  हम  उनका  भी  चयन  डेवलपमेंट  वाले  कोटे  में  कर  लेंगे,  जिनका  अगले  आठ  साल  तक  चयन  करना  है।  हम  उनका  भी  टॉप्स  स्कीम
 के  अंतर्गत  भविष्य में  चयन  करेंगे,  ताकि  ये  भविष्य में  और  मैडल  जीत  कर  ला  सकें।।  यह  भी  मैं  सभी  माननीय  सांसदों  को  बताना  चाहता  हूं  हमने  न  केवल  ट्रेनिंग  में,  बल्कि  जो  विनर्स  हैं,  जिनको

 रिकॉर्ड्स  मिलते  हैं,  उसमें भी  हमने  कोई  भेदभाव  नहीं  रखा  है।  भारत  सरकार  ने  उसको भी  एक  समान  किया है।  यह  काम  पहले  कभी  नहीं  हुआ।  यह  भी  हमने  करने  का  काम  किया  है।  इसके  अलावा

 हमने  जो  2841  खिलाड़ियों  को  21  डिसिप्लिन  से  चुना  है,  इनके  ऊपर  हम  लोग  लगभग  6  लाख  28  हजार  रुपये  प्रति  एथलीट  खर्च  करते  हैं।  उनको  लगभग  एक  लाख  20  हजार  रुपये  जेब  खर्च  यानी
 10  हजार  रुपये  महीना  जेब  खर्च  अलग  से  भी  दिया  जाता  है।  यह  भी  करने  का  काम  हमने  किया है।  सर,  वर्ष  2014  के  बाद  जो  फाइनेंशियल  असिस्टेंट देने  की  बात  कही  गई  थी,  पहले  केवल  16  साल

 में  86  करोड़  रुपये  कुल  मिलाकर  असिस्टेंट  दी  गई  थी।  हमने  उसको  बढ़ा  कर  पिछले आठ  वर्षों में  300  करोड़  रुपये  कर  दिया  है।  नेशनल  स्पोर्ट्स  डेवलपमेंट  फंड  के  अंतर्गत  अलग-अलग  कारपोरेशन

 के  माध्यम से  हमने  करने का  काम  किया  है।  इसके  अलावा  नेशनल  स्पोर्ट्स  डेवलपमेंट  फंड  में  वर्ष  2014  से  पहले  जो  इकट्ठा  हुआ  वह  मात्र  27  करोड़  रुपये था।  अब  हमने  उसे  300  करोड़  रुपये

 किया  है।  पिछले  आठ  वर्षों  में  असिस्टेंट  को  बढ़ाकर  52  करोड़  रुपये  खिलाड़ियों  के  लिए  कर  दिया  है,  जो  अब  तक  अभूतपूर्व  है।  हमने  साई को  88  करोड़  रुपये  टॉप्स के  माध्यम से  दिया  है  और  158

 करोड़  रुपये  पूर्व  चैंपियनों को  अलग-अलग  तरीके  से  मदद  करने  का  काम  किया  है।

 वर्ष  2015  के  बाद  टॉप्स  के  खिलाड़ियों को  आउट  ऑफ  पॉकेट  अलाउंस के  रूप  में  तीस  करोड़  रुपये  डिस्टर्ब किये  हैं,  मैंने  जो  जेब  खर्च  के  रूप  में  बात  की  है।  अगर  हम  यंग  एथलीट्स क
 बात  करें,  तो  इसके  लिए  भी  125  करोड़  रुपये  वर्ष  2014  के  बाद  भारत  सरकार  ने  खर्च  किये हैं,  जो आज  तक  सबसे  ज्यादा  खर्चा किया  गया  है।  इसी  तरह  से  कैश  इंसेंटिव भी  पहले  से  ज्यादा दिए  गए

 हैं।  डाइटरी  सप्लीमेंट  देने  का  काम  किया  है।  खिलाड़ियों  को  जो  असिस्टेंट  चाहिए,  उसमें  भी  कोई  कमी  कहीं  पर  नहीं  रखी  गई  है।  पेंडेंमिक के  टाइम  पर  अगर  जरूरत  पड़ी  तो  हमने  उसमें भी  लगभग

 पाँच  करोड़  रुपये  वेलफेयर  फंड  से  खिलाड़ियों को  देने  का  काम  किया  है।  इसमें  भी  भारत  सरकार  कहीं  पीछे  नहीं  रही  है।  यह  भी  मैं  माननीय  सांसदों को  कहना  चाहता  हूं

 जहां  तक  बड़े-बड़े  टूर्नामेंट  के  आयोजन  की  बात  है,  वर्ष  2014  में  जहां  ट्रैक  एशिया  कप  करवाया  गया,  वहीं  पर  अन्य  अलग  टूर्नामेंट  जैसे  थॉमस,  उबर  कप  से  लेकर  बाकी  सभी  दिल्ली  में

 करवाये  गये।  टाटा  का  ओपन  इंटरनेशनल  चैलेंज  कप  बैडमिंटन  का  करवाया  गया।  इसी  तरह  से  अलग-अलग  टूर्नामेंट्स  चाहे  शूटिंग के  हों,  अन्य  हों,  इसकी  लम्बी  लिस्ट  है।  अगर  आप  कहेंगे  तो मैं

 रिकॉर्ड  पर  रख  कर  यह  भी  माननीय  सांसदों को  दे  दूंगा  कि  इसमें  हमने  क्या-क्या  किया  है।

 माननीय  अध्यक्ष जी,  चेस  का  जन्म  तो  भारत  में  हुआ,  लेकिन कभी  भारत  में  विश्व कप  नहीं  हुआ  था।  विश्व  स्तरीय  खिलाड़ी  तो  भारत  ने  बहुत  दिए,  लेकिन  आयोजन  करने  का  अवसर  नहीं

 from  मुझे इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  चेस में आज  तक  कभी  टॉर्च  रिले  भी  नहीं हुई  थी।  हम  न  केवल  भारत  में  चेस  ओलंपियाड  करवाने के  लिए  लाए,  बल्कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  मोदी  जी  के  माध्यम
 से  चेस  टॉर्च  रिले  की  शुरुआत  भी  की,  जो  देश  भर  के  राज्यों में  चल  कर  तमिलनाडु  पहुंची  और  इसमें  हमने  लाखों  खिलाड़ियों  को  जुड़ने  का  अवसर  भी  दिया।  चेस  के  प्रति  जागरूक  करने का  भी  काम
 किया।  माननीय  प्रधान  मंत्री  मोदी  जी  और  तमिलनाडु  के  मुख्य  मंत्री जी  इसके  उद्घाटन  पर  वहां  पर  रहें  और  दुनिया  भर  के  खिलाड़ी  इसमें  शामिल  हुए  तथा  हमने  इसका  सफल  आयोजन  देश  भर  में
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 किया  है।  इसी  तरह  से  ही  नाडा  में  भी,  नेशनल  एंटी  डोपिंग  एजेंसी,  जो  हमारी  बनी  है,  उसके  लिए  बिल ला  कर  एक  नया  कानून  बनाने  का  काम  किया।  इसी  सदन  और  राज्य  सभा  में  इसको  सर्वसम्मति

 से  पास  किया  गया।  सिंपोज़ियम  का  आयोजन भी  हमने  भारत  में  किया।  यही  नहीं खेल  मंत्रालय के  द्वारा  खेल  मंत्रियों  की  कॉन्फ्रेंस  भी  केवड़िया  में  की  गई  और  एकता  नगर  में  सभी  राज्यों के  खेल  मंत्रियों

 और  अधिकारियों को  वहां  पर  बुला  कर,  उनके  भी  सुझाव  लिए  गए,  ताकि  खेलों  को  आगे  कैसे  बढ़ाया  जाए,  उस  पर  भी  काम  किया  गया।  हमारा  प्रयास  है  कि  01  अप्रैल,  2023  से  जितने  भी  स्पोर्ट्स

 फेडरेशंस  हैं,  ऑनलाइन  पोर्टल  पर  ही  उनके  सुझाव  लेंगे  और  उसको भी  पेपरलैस  करेंगे  तथा  और  पारदर्शिता  भी  इसमें  लाने  का  काम  करने  वाले  हैं।  जहां  तक  अवॉर्ड्स की  बात  है,  इनकी  एप्लिकेशन

 पहले  स्पोर्ट्स  अथोरिटी  ऑफ  इंडिया में  जाती  थी।  फिर  भारत  सरकार  के  पास  पास  आती थी  और  खेल  संघों के  पास  जाती  थी।  खिलाड़ियों  को  एक  से  दूसरी  जगह  घूमना  पड़ता  था।  अध्यक्ष जी,  यह

 भी  हमने  ऑन  लाइन  कर  दिया है।  इस  बार  किसी को  कहीं  नहीं  जाना  पड़ा।

 ऑनलाइन  एप्लिकेशन दी  और  इस  बार  के  अवॉर्ड  और  रिवॉर्ड्स भी  सारे  ही  ऑनलाइन  एप्लिकेशंस  लेने  के  बाद  हमने  दिए  हैं।  यह  भी  ईज़  ऑफ  लिविंग  में  हमने  एक  कदम  आगे  बढ़  कर

 काम  किया  है।

 जहां  तक  नेशनल  इनवेंट्री  ऑन  स्पोर्ट्स में  और  स्पोर्ट्स  फील्ड  की  आप  ने  बात  कही  है,  इस  पर  भी  16,000  से  ज्यादा  ऐसे  खेल-कूद  के  जो  इंडोर  स्टेडियम  हैं,  ओपन  ग्राउंड्स  हों,  शूटिंग

 रेंज्स  हों,  एथलेटिक्स  ट्रक्स  हों,  हॉकी  ग्राउंड  हों,  इन  सारी  की  इनवेंटरीज़  को  भी  हमने  इकट्ठा कर  लिया  है।  इसमें  बहुत  लंबा  समय  लगा,  अभी  तक  भी  कुछ  राज्यों ने  इसमें  जानकारी  नहीं  दी  है।  लेकिन

 उसके  बावजूद  भी  16,000  से  ज्यादा ऐसे  स्थानों  की  जानकारी  हमने  इकट्ठी  कर  ली  है  और  उनको भी  हम  करने  वाले  हैं।

 महोदय,  एक  और  काम  जो  यहां  पर  किया  गया  है,  वह  है  कि  नेशनल  फॉरेंसिक  साइंस  यूनिवर्सिटी  के  साथ  हमने  युवा  मामले  एवं  खेल  मंत्रालय  का  एक  एग्रीमेंट  किया  है।  इसको  न्यूट्रिशन

 सप्लिमेंट  टेस्टिंग  लेबोरेट्रीज़  को  हम  इसमें  रिसर्च  करने  के  लिए  लगाएंगे कि  जो  सप्लीमेंट्स  हैं,  व ेखिलाड़ियों को  ऐसे  मिलें,  जिसमें  उनको  कभी  प्रतिबंध न  किया  जाए।  उस  दिशा में  इसकी  नॉलेज  भी

 बढ़ेगी,  एनेलेटिक  कंपोज़ीशन भी  होगा,  क्वालिटी भी  एश्योर  करेंगे  और  खिलाड़ियों  को  सेफ  और  डोप  फ्री  सप्लीमेंट्स भी  देने  का  प्रयास  करेंगे।  इससे  खिलाड़ियों  की  सेहत  और  न्यूट्रिशन  नीड़र  क

 भी  पूरा  किया  जाएगा।  यह  भी  हमने  एग्रीमेंट  कर  लिया  है।  नेशनल  फॉरेंकि  साइंस  यूनिवर्सिटी  गुजरात  के  साथ  एमओयू  साइन  कर  लिया  है  और  मुझे  पूर्ण  विश्वास है  कि  15  अक्टूबर  को  हमने  यह  किया है
 और  इस  दिशा  में  बहुत  सारी  रिसर्च  भी  होगी।  हमारे  खिलाड़ियों  को  ऐसे  सप्लीमेंट्स  मिलेंगे,  बाज़ार  में  कई  सप्लीमेंट्स  ऐसे  उपलब्ध  रहते  हैं,  जिसकी  जानकारी भी  नहीं  रहती  है,  उससे भी  छुट्टी  मिलेगी

 और  उसमें  कड़ाई  करने  का  काम  भी  हमें  मिलेगा।  रिसर्च  और  कैपेसिटी  बिल्डिंग  का  भी  इसमें  हमें बल  मिलेगा।

 अध्यक्ष  जी,  इसके  अलावा  जो  फिट  इंडिया  मूवमेंट  शुरू  की  गई  है,  फिटनेस  का  डोज़,  आधा  घंटा  रोज़,  इसी  सोच  के  साथ  माननीय  प्रधान  मंत्री जी  ने  इसको  शुरू  किया,  ताकि हम  फिटनेस

 को  अपने  जीवन  का  इंटेगरल पार्ट  बनाएं,  और  लोगों की  सोच  में  भी  बदलाव  हो,  अपनी  दिनचर्या में  भी  बदलाव  हो  और  फिज़िकल  एक्टिविटी भी  बढ़  सके।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि  हमने  जहां

 एक  ओर  फिट  इंडिया  के  सर्टिफिकेशन  करने का  काम  किया,  फिट  इंडिया  क्विज़  किया,  फिट  इंडिया  इनिशिएटिव के  अंतर्गत  फिट  इंडिया  स्कूल  वीक  मनाया।  अध्यक्ष जी,  जिस  समय  कोविड  था,  उस

 समय भी  4  लाख,  30  हज़ार  स्कूलो ंने  इसमें भाग  लिया।  इस  साल  लगभग  साढ़े  4  लाख  से  ज्यादा  स्कूलों  ने  इसमें  भाग  लिया।  फिट  इंडिया  स्कूल  सर्टिफिकेशन  भी  श्री  स्टार  और  फाइव  स्टार  से

 किया  गया।  उसमें  भी  साढ़े  4  लाख  स ेज्यादा  स्कूलों को  फिट  इंडिया  फ्लैग  दिया  गया।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि  43  हज़ार  स्कूलों को  श्री  स्टार  और  13  हज़ार  से  ज्यादा  स्कूलों  को  फाइव  स्टार

 सर्टिफिकेट  दिया  गया।  फिट  इंडिया  क्विज़  के  अंतर्गत  प्राइस  मनी  हमने  3  करोड़  25  लाख  रुपये  की  रखी,  जिसमें  3,502  स्कूलों  में  से  36,299  छात्रों  ने भाग  लिया  और  फिट  इंडिया  प्लॉग  रन  जब

 किया  गया  तो  इसमें  भी  वर्ष  2019  में  देश  भर  से  30  लाख  लोगों  ने  भाग  लिया।

 'फिट  इंडिया  साइक्लैर्ॉनਂ  में  लगभग  1  करोड़  20  लाख  लोगों ने  वर्ष  2021-22  में  इस  साल  पार्टिसिपेट  किया।  'फिट  इंडिया  फ्रीडम  रनਂ  में  हमारे  यहां  9  करोड़  लोगो ंने  इस  साल पार्टिसिपेट

 किया  और  पिछले  साल  7  करोड़  लोगों ने  पार्टिसिपेट  किया  था।  कुल  मिलाकर,  फिटनेस को  लेकर  भी  देश  भर  में  बहुत  जागरूकता  बढ़ी है।  इसमें भी  हमारे  सांसदों ने  बढ़-चढ़  कर  भाग  लिया।  मैं  आपके

 माध्यम  से  इसके  लिए  सभी  माननीय  सांसदों,  देश  के  विधायकों,  चुने  हुए  प्रतिनिधियों,  मेयर्स  और  सब  का  बहुत-बहुत  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हूं|

 कुछ  माननीय  सांसदों ने  कहा  कि  परम्परागत  खेलों का  बढ़ावा  दिया  जाना  चाहिए।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि  “खेलो  इंडिया  यूथ  गेम्सਂ  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  निर्देश पर  और  उनकी

 जो  सोच  है,  उसे  आगे  बढ़ाते  हुए  हमने  पाँच  ऐसे  खेलों  को,  जो  हमारे  परम्परागत  खेल  माने  जाते  हैं,  उन्हें  हमने  'खेलो  इंडियाਂ  का  भाग  बनाया  है।  मल्लखम्भ,  कलारीपयट्टू,  रंग-टा,  गतका  और  योगासन,

 इन  पाँचों  को  ही  हमने  खेलो  इंडिया  यूथ  गेम्सਂ  का  भाग  बनाया है  और  सैकड़ों  खिलाड़ियो ंने  इसमें  भाग  लिया और  शानदार  प्रदर्शन  करने का  काम  किया।  अब  यह  रिजनल  नहीं,  नेशनल  हो  गए  हैं  और

 हम  भविष्य  में  इसे  इंटरनेशनल गेम्स  बनाने  का  काम  भी  करेंगे।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  बहुत  सारे  खिलाड़ियों ने  हमारे  देश  का  नाम  बढ़ाया  है।

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्यगण,  यदि  सभा  की  सहमति  हो  तो  माननीय  मंत्री  जी  का  जवाब  पूरा  होने  तक  और  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  क्लासीफिकेशन  होने  तक प्राइवेट  मैम्बर्स  बिल  का  समय

 बढ़ाया  जाए।

 अनेक  माननीय सदस्य  :  हाँ।

 श्री अनुराग सिंह  ठाकुर  :  माननीय  अध्यक्ष  जी,  मै ंआपको और  सभी  माननीय  सांसदों  को  भी,  समय  बढ़ाने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं]

 मीराबाई  चानू  ने  टोक्यो  ओलंपिक्स में  पहला  मेडल  भारत  को  जिताने  का  काम  किया  और  कॉमनवेल्थ  गेम्स  में  भी  पहला  मेडल  जिताने  का  काम  किया।  पूर्वोत्तर  में लव लीना  से  लेकर  बहुत
 सारे  खिलाड़ियों के  नाम  आ  सकते  हैं।  पी.वी.  सिन्धु ने  रियो  से  लेकर  टोक्यो  आलेम्पिक्स  तक  मॉडल्स  जीतने  का  काम  किया।  121  सालों  में  एथलेटिक्स में  जो  मेडल  हम  जीत  नहीं  पाए  थे,  तो  नीरज
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 चोपड़ा ने  भारत  को  गोल्ड  मेडल  जिताने  का  काम भी  किया।  ऐसी  बहुत  सारी  उपलब्धियां  हैं।  नियत  ज़रीन ने  हमें  वर्ल्ड  बॉक्सिंग  चैम्पियनशिप में  गोल्ड  मेडल  जिताया  तो  वहीं  थॉमस  कप  में  भी  हम

 जीते।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  माननीय  सांसदों  ने  जो  कुछ  सवाल  पूछे  हैं,  अगर  आपकी  अनुमति  हो  तो  मैं  सीधा  उसी  के  जवाब  देने  पर  आ  जाता  हूं|  मुझे यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  है  कि  हम  पॉलिसी  में

 बदलाव  लाए।  बहुत  सारे  प्रशासनिक  पद  ऐसे  थे,  जिसे  मैंने  आते  ही  सरन्डर  कर  दिया  और  कोचेज  की  नियुक्ति  करने  का  काम  किया,  ताकि  खिलाड़ियों  को  कोच  मिल  सके।  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता

 है  कि  हमने  21  डिसीप्लीन में  398  कोचेज  को  इसी  साल नियुक्त  किया  है।  कुल  मिलाकर,  शायद  अब  992  कोचेज  हो  गए  हैं।

 हमारे  पी.एस.यूज़.  में  हमारे  पूर्व  खिलाड़ी,  जो  सरकारी  नौकरी  करते  हैं,  अगर  वे  कोच  बनना  चाहते  हैं  तो  हमने  उनको  भी  डिप्यूटेशन  पर  लाने  का  काम  किया  है  और  101  ऐसे  खिलाड़ियों

 को  भी  हमने  कोच  के  रूप में  यहां  पर  लाने  का  काम  किया,  जिनमें से  चार  अर्जुन  अवार्डी हैं,  एक  ध्यानचंद  अवार्ड  विजेता  हैं  और  एक  द्रोणाचार्य  अवार्डी  भी  हैं।

 पुष्पेन्द्र  जी  ने एक  अच्छा  सुझाव  दिया  है  कि  स्कूलों में  स्कूल  फील्ड  का  होना  आवश्यक  हो।  जहां  कॉलोनीज़  काटी  जाती  हैं,  वहां  खेल  के  मैदान  हों  जहां  मल्टी  स्टोरीज़  बिल्डिंग  बनती  है,

 वहां  पर  स्पोर्ट्स की  फैसिलिटीज़  हों।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  अगर  हर  कोई  अपनी  जिम्मेदारी को  निभाएगा  तो  इससे  खेलों के  लिए  एक  आधारभूत  ढाँचा  भी  बढ़ेगा और  खेलों  के  प्रति  जागरूकता और  फिटनेस की  मुहिम को  भी  बल
 मिलेगा।  लेकिन,  मैं  यहां  पर  एक  मूल  विषय  कहना  चाहता  हूं  कि  खेल,  राज्य  का  विषय है  और  राज्यों को  इसमें  बहुत  बड़ी  भूमिका  निभानी है।  मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  खेल  संघों में  और  पारदर्शिता  आए।

 यह  बात  काफी  सांसदों  ने  यहां  कही  है  और  मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  हमारी  सरकार  ने  इसको  सुनिश्चित  करने  के  लिए  हर  वह  कदम  उठाए  हैं।  जैसे,  नेशनल  स्पोर्ट्स  डेवलपमेंट  कोर्स

 को  सख्ती  के  साथ  लागू  करवाया।  आपने  देखा  होगा कि  अब  खिलाड़ी  भी  खेल  संघों में  अध्यक्ष,  महासचिव से  लेकर  बाकी  प्रमुख  पदों पर  आ  रहे  हैं।  यह  अपने  आप  में  एक  सुखद  अनुभव  आपको  देखने
 को  मिल  रहा  है।  जो  क्लीन  करने  का  काम  है,  उसे  हमारी  सरकार  ने  यहां  पर  शुरू  कर  दिया है  और  उसमें  खेल  संघों  ने  भी  आगे  बढ़  कर  बड़ी  अच्छी  भूमिका  निभाई है।

 चाहे  महिलाओं  को  वोट  देने की  बात  हो,  या  फिर  स्पोर्टस मैन  ऑफ  मेरिट,  उनको  भी  वोटिंग  राइट  के  माध्यम  से  चुनने के  बाद  खेल  संघों  में  उनकी  भूमिका  लायी  जा  रही  है।  चाहे  एग्जीक्यूटिव

 कमेटी  हो,  गवर्निंग  बॉडी  हो  या  जनरल  बॉडी  हो,  उसमें भी  वे  अब  अहम  भूमिका  में  हैं,  जैसे  गगन  नारंग या  बाकी  सब  खिलाड़ियों या  फुटबॉल  के  अध्यक्ष  कल्याण  चौबे  बने  हैं।  मैंने  टेबल  टेनिस  फेडरेशन

 की  बात  कही  है।  आप  हॉकी  के  दिलीप  तिर्की  जी  को  देखिए,  ये  सारे  लोग  पूर्व  में  बहुत  बड़े  खिलाड़ी  रहे  हैं।  इनको आज  आगे  आने  का  अवसर  भी  हमारी  सरकार  यहाँ पर  दे  रही  है।

 महोदय,  माननीय  प्रसन्न  बनर्जी जी  ने  कहा  कि  कितने  खिलाड़ी  खेलो  इंडियाਂ  में  चुने  गए।  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  2841  खिलाड़ियों  में  से  98  एथलीट्स  वैस्ट  बंगाल के  हैं।  इनमें  55  लड़के हैं
 और  43  लड़कियाँ हैं।  इसके  साथ  ही  आपने  पूछा  कि  स्पोर्टस  इंफ्रास्ट्रक्चर  के  कितने  नए  प्रोजेक्ट्स  चल  रहे  हैं।  मैं  कहता  हूँ  कि  34  राज्यों  में  298  नए  प्रोजेक्ट्स  हैं,  जिसमें  2736  करोड़  रुपये  खर्च

 किये  जा  रहे  हैं।  इस  प्रकार  आज  तक  का  सबसे  ज्यादा  पैसा  स्पोर्टस  इंफ्रास्ट्रक्चर  पर  खर्च  किया  जा  रहा है।

 आपने  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  कही  कि  जो  नेशनल  गेम्स  हैं,  जिन्हें  हर  फेडरेशन  करती  है,  उसमें  आप  पैसा  क्यों  नहीं  बढ़ाते  हैं।  मै ंआपके  ध्यान में  यह  भी  लाना  चाहता  हूँ  कि  हमने  इसमें

 भी  कई  गुना  ज्यादा पैसा  बढ़ा  दिया  है।  पहले  जहाँ 17  लाख  और  22  लाख  रुपये  खर्च  किए  जाते  थे,  अब  हमने  उसको  बढ़ाकर  51  लाख  रुपये  कर  दिया  है।  हमने  सीधे  ही  तीन  गुना  बढ़ाया  है।

 आपने  खिलाड़ियों के  लिए  किट्स  देने  की  बात  कही।  मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  हमने  इसको भी  बढ़ाकर  20  हजार  रुपये  प्रति  खिलाड़ी कर  दिया  है  हम  सब  खिलाड़ियों को  ट्रैक सूट,  टी-शर्ट्स,

 शॉट्स,  वॉर्म  शॉर्ट्स  और  जूते  साल  में  एक  बार  देने  का  काम  कर  रहे  हैं।  नेशनल  स्पोर्ट्स  फेडरेशन  को  अंतर्राष्ट्रीय  टूर्नामेंट  कराने  में  मात्र  30  लाख  रुपये  मिलते  थे।  हमने  इसको  भी  तीन  गुना से  ज्यादा

 बढ़ाकर  1  करोड़  रुपये  कर  दिया  है,  ताकि  और  ज्यादा  अंतर्राष्ट्रीय  टूर्नामेंट्स  हो  सकें।  हमारे  स्पोर्ट्स  डॉक्टर  को  80  हजार  रुपये  मिलता  था,  जिसको  बढ़ाकर  अब  2  लाख  रुपये  कर  दिया  गया  है  और

 फिजियोथेरेपिस्ट  का  भी  एक  लाख  रुपये  कर  दिया  है।  जिनको  पहले  एक  लाख  रुपये  मिलता था,  उसको दो  लाख  रुपये  कर  दिया  है  और  जिसका  80  हजार  रुपये  मिलता  था,  उसको  डेढ़  लाख  रुपये

 कर  दिया  है।

 महोदय,  यही  नहीं  जो  मुकदमे  थे,  जैसे खेल  संघों  की  आपसी  लड़ाइयों के  कारण  भी  मुकदमे  चलते  हैं।  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता है  कि  जहाँ  कमेटी  ऑफ  एडमिनिस्ट्रेटर  कोर्ट के  द्वारा  बैठायी  गई

 थी,  अधिकतर  खेल  संघों  में  हमने  उसको  खत्म  करवा  दिया  है।  हमने  चुनाव  भी  करवा  दिया  है।  अभी  आपने  पूछा  कि  किस-किस में  रह  गया  है।  शायद  एक  जूडो  और  एक  कबड्डी में  रह  गया  है।  वहाँ  पर
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 चार  साल  से  कमेटी  ऑफ  एडमिनिस्ट्रेटर  बैठी है।  हमारा  प्रयास  रहेगा कि  वहाँ भी  जल्दी  चुनाव  हो।  लेकिन,  खेल  संघों  और  कमेटी  ऑफ  एडमिनिस्ट्रेटर  को  कराने  के  लिए  कोर्ट  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 कमेटी है।

 अध्यक्ष  जी,  जैसे  फीफा  ने  प्रतिबंध  लगाया  था,  एक  छोटी-सी  बात  बताना  जरूरी  है।  उसने  ऑल  इंडिया  फुटबॉल  फेडरेशन  को  सस्पेंड  कर  दिया  था।  अब  उसमें  सरकार  का  कोई  लेना-देना

 नहीं है।  जो  कमेटी ऑफ  एडमिनिस्ट्रेटर  थी,  वह  सुप्रीम  कोर्ट  द्वारा  नियुक्त  थी  और  उसको ही  चार  साल  पहले  चुनाव  कराना  था,  लेकिन  वह  हो नहीं  पाया  था।  हमारी  सरकार  ने  कोर्ट  में  जाकर  कहा  कि

 चुनाव  जल्दी  होने  चाहिए।।  तब  जाकर  वह  चुनाव  जल्दी  हुए।  मैं  कह  सकता  हूँ  कि आज  तक  किसी  फेडरेशन  का  सात  दिन  में  सस्पेंशन  खत्म  नहीं  हुआ।  हमने  फुटबॉल का  सस्पेंशन  सात  दिन  में  खत्म
 करा  कर  चुनाव  करवाया  और  वहाँ  भी  खिलाड़ी  चुने  गए।  अण्डर-17  मेन्स  वर्ल्ड  कप  का  बहुत  शानदार  आयोजन  भारत  सरकार  ने  पहले  वर्ष  2017  में  किया  था।  अब  फुटबॉल  का  अण्डर-17  वूमेन

 वर्ल्ड  कप  का  हमने  बहुत  शानदार  आयोजन  भुवनेश्वर,  गोवा  और  नवी  मुम्बई  में  कराने  का  काम  किया  है।  इसके  लिए  भी  मैं  एआईएफ  और  भारत  सरकार  के  अधिकारी  को  बधाई  देना  चाहता  हूँ,  क्योंकि

 फीफा  ने  भी  इसके  प्रति  खुशी  प्रकट की  है  और  धन्यवाद  भी  किया  है।
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 इसके  अलावा,  यह  कहा  गया  कि  खेल  संघों  द्वारा  सालभर  में  कुछ  टूर्नामेंट्स  करने  होते  हैं,  जो  कोविड  के  समय  नहीं  हो  पाए।  हमने  उसी  साल  के  लिए  रिलैक्सेशन  दी  है।  उसके  अलावा,  हम

 उनको  यह  कहते  है ंकि  उनको  हर  साल  टूर्नामेंट  कराना  है।  माननीय  अध्यक्ष  जी,  इनका  एक  एनुअल  कैलेंडर  बनता  है,  जिसके  अंतर्गत  इनको  सालभर  में  पैसे  दिए  जाते  हैं।  हमने  इसकी  प्रक्रिया  भी

 ऑनलाइन  ही  की  है।  हम  अपने  एनुअल  कैलेंडर  के  अनुसार  नेशनल  स्तर  के  टूर्नामेंट्स  कराने  के  लिए  और  खिलाड़ियों को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  290  करोड़  रुपये से  ज्यादा  खेल  संघों  को  देते  हैं।  यह

 इतनी  पारदर्शी है  कि आपको  ऑनलाइन  एप्लीकेशन  देनी है  और  हम  आपको  सारा  पैसा  देते  हैं।

 एनआईएस  पटियाला  में  भी  बहुत  सारी  एक्टीविटीज  करते  हैं।  टैलेंट  आइडेंटीफिकेशन  की  बात  की,  तो  ग्रासरूट  टैलेंट  आइडेंटीफिकेशन भी  हम  करते  हैं।  हम  इसे  दो  कैटगरी  में  करते  हैं,  एलीट

 लेवल  पर  भी  करते  हैं  और  फिर  इनको  प्रशिक्षण  देने  का  भी  काम  लगातार  किया  जाता  है।  इसी  तरह  से  इंडीजेनस गेम्स  को  भी  बढ़ावा  दिया है।  एक  भारत  श्रेष्ठ  भारत  के  अंतर्गत  भी  अलग-अलग  राज्यों

 में  इनको  चुनने  का  काम  किया  गया।  ऐसे  खेल  संघों  को  भी,  जो  मल्लखम्भ,  कलरीपायड्डू,  रंग-टा  और  गतका  जैसे  खेल  कराने  का  काम  करते  हैं,  उनको  भी  करोड़ों  रुपये  की  भारत  सरकार  द्वारा  मदद

 की  गई,  ताकि वे  अपने  खिलाड़ियों  को  आगे  बढ़ने  का  अवसर  दें।  ऐसे  चुने  हुए  सैकड़ों  खिलाड़ियों  को  प्रतिवर्ष  हर  महीने  10-10  हजार  रुपये  हम  देने  काम  करते  हैं,  ताकि  जो  हमारे  टेड्रिशनल गेम्स  हैं,
 उनको  भी  आगे  बढ़ाया  जा  सके।  इसमें  हम  लगातार  उनकी  मदद  कर  रहे हैं।

 अध्यक्ष  जी,  8,968  टैलेंटेड  स्पोर्ट्स  पर्सस  34  अलग-अलग  स्पोर्ट्स  डिसिप्लिन  में  रेजिडेंशियल  और  नॉन  रेजीडेंशियल  एकैडमीज़  में  रखे  गए  हैं।  इसमें  हमारे  नेशनल  सेंटर  ऑफ  एक्सीलेंस हैं,

 साई  ट्रेनिंग  सेंटर्स हैं,  एक्सटेंशन  सेंटर्स हैं  या एनएसटीसी के  अंतर्गत  उनको  चुना  गया  है।  कबड्डी  और  खो-खो की  आपने  बात  कही कि  हम  उनकी  मदद  नहीं  करते  हैं  मैं  बहुत  क्लियर  करना  चाहता  हूं

 कि  हम  उनकी  मदद  करते  हैं।  बॉडी  बिल्डिंग उसमें  नहीं  आती है।  उसको  इसमें  मदद  नहीं  मिलती  है।

 यहां  कहा  गया कि  आप  बड़े-बड़े  खिलाड़ियों  की  मदद  नहीं  करते  हैं।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  मीराबाई  चानू  जब  टोक्यो  ओलंपिक्स  से  पहले  इंजर्ड  हो  गई  थी,  तो  भारत  सरकार  ने  रातों-रात

 उनका  वीजा  लगवाया।  उनका  जो  स्टाफ  है,  जो  असिस्टेंट  कोच  है,  ट्रेनर  है,  उनको  भी  अमेरिका  तक  भेजा,  पूरा  खर्च  भी  उठाया।  वहां की  ट्रेनिंग  का  भी  खर्च  उठाया।  उनका  पूरा  खर्च  सरकार  ने  उठाय

 और  जो  बाकी  खिलाड़ी  विदेश में  खेल  रहे  थे,  तब  जाकर  टोक्यो  ओलंपिक्स में  कोविड  के  बावजूद  मीराबाई  चानू  ने  और  बाकी  खिलाड़ियों ने  शानदार  प्रदर्शन  किया  और  मैडल  जीतने  का  काम  भी

 किया।

 मैं  कुछ  बातें  यहां  पर  जरूर  करना  चाहता  हूं।  यहां  कहा  गया  कि  शूटिंग  में  मैडल  नहीं  जीत  पाये।  यह  दुर्भाग्यपूर्ण रहा  कि  जितने  मॉडल्स  हमें  जीतने  चाहिए,  उतने  शूटिंग में  नहीं  जीत  पाये।  उसको

 लेकर  बहुत  सारे  सुझाव और  बहुत  सारे  सवाल  भी  यहां  पर  खड़े  किये  गये।  हमने  उसको एक  सुझाव  के  रूप  में  लिया  है  और  आगे  जो  भी  कार्रवाई  करनी  होगी,  उसे  करने  का  हम  काम  करेंगे।

 मैंने  335  एथलीट्स की  बात  की।  इसमें  हम  ट्रेडीशनल  गेम्स,  मल्लखम्भ,  कलरीपायदु,  गतका  तथा  रंग-टा  के  लिए  10  हजार  रुपये  प्रति  माह  के  हिसाब  से  1  लाख  20  हजार  रुपये  प्रति  वर्ष

 देते हैं।  एक  माननीय  सदस्य  ने  यहां  पर  बड़ी  गम्भीर  बात  कही।  मुझे  नाम  नहीं  याद  कि  किस  माननीय  सांसद  ने  कहा  कि  जो  डिंको  सिंह  हमारे  फॉर्मर  बॉक्सर  थे,  उनकी  एक  लाख  रुपये की  मदद  पूर्व

 बॉक्स ने  की,  भारत  सरकार  ने  नहीं  की।  यह  बात  बिल्कुल  गलत  है।  भारत  सरकार  ने  36  लाख  37  हजार  रुपये की  मदद  की,  जिसमें से  मेडिकल  एक्सपेंसेज  का  29  लाख  50  हजार  रुपये  और  6

 लाख  87  हजार  रूपये  पेंशन  उनके  परिवार  को  देने  का  काम  भारत  सरकार  ने  किया।

 भारत  सरकार  पूर्व  खिलाड़ियों  की  मदद  करने  के  लिए  भी  कहीं  पीछे  नहीं  रही।  जो  हमारी  33  स्पोर्ट्स  डिसिप्लिन  हैं,  सन्  2022-23  में  259  करोड़  रुपये  हमने  उनको  एजीटीसी  के

 अंतर्गत  एनुअल  गारंटी  फॉर  ट्रेनिंग  एंड  कांपटीशन  के  अंतर्गत  मदद  करने  काम  किया है  और  आगे भी  इसमें  कभी  कोई  कमी  नहीं  आएगी।  स्टेडियम  की  सब  सदस्यों की  पर्सनल  मांगे  हैं।  कौशलेन्द्र  जी  जो

 कह  रहे  हैं,  वह  सब  मैंने  नोट  किया  है।

 किसी  माननीय  सांसद ने  इसमें  कहा कि  आप  पूरा  बड़ा  इंडोर  स्टेडियम  मत  बनाइए,  क्योंकि  वैदर  कंडीशंस  अलग-अलग  हैं।  मान  लीजिए  कि  कोस्टा  एरिया  में  बहुत  ह्यूमिडिटी  रहती  है  तो

 अंदर  एयर  कंडीशनर  भी  चाहिए।  कई  सदस्यों ने  सुझाव  दिया  कि  आप  एक  बड़ा  शेड  डालकर  दीजिए  और  नीचे  छोटी  दीवार  दीजिए,  ताकि  कोई और  अंदर  न  आ  सके।  यह  लो  कॉस्ट  भी  होगा  और

 ग्रामीण  अंचल  खिलाड़ियों  को  इसकी  सुविधा  मिल  पाएगी  और  साथ  में  शौचालय  भी  बनाकर  दीजिए।  मैं  इस  पर  काम  कर  लूंगा।  हम  प्रयास  करेंगे  कि  पॉयलट  प्रोजेक्ट  के  तौर  पर  अगर  ऐसे  कुछ ७

 प्रोजेक्ट्स  शुरू  कर  सकें  तो  कुछ  सांसदों  के  यहां  इसकी  शुरुआत  करके  देखते  हैं  कि  कैसा  चलता है,  कैसा  अनुभव  रहता है,  ताकि  फिर  उसको  आगे  बढ़ा  सकें।  माननीय  निशिकांत  दुबे  जी  ने  भी  बहुत
 अच्छे  सुझाव  दिए  और  बाकी  लोगों के  भी  सुझाव  आए  हैं।

 अध्यक्ष  जी,  मुझे  पता  है  कि  समय  का  अभाव  है,  यदि  कुछ  माननीय  सदस्यों की  बातें  रह  गई  हैं  तो  अपने  प्रश्न  में  पूछ  सकते  हैं।  माननीय  राजेन्द्र  अग्रवाल  जी  ने  स्पोर्ट्स  साई  सेंटर  और

 स्पोर्ट्स  इंजरी  सेंटर  के  बारे  में  याद  करवाया।

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  जहां  एक  ओर  नेशनल  इंस्टीट्यूट  ऑफ  पटियाला  में  सुविधाएं दी  गई  हैं,  वहीं  देश  भर  में  जहां  नेशनल  सेंटर  फॉर  एक्सीलेंस  है,  वहां  पर  स्पोर्ट्स  साइंस की  सुविधा  दी

 जा  रही  है।  80  करोड़  रुपये की  लागत  से  जल्द  ही  सोनीपत  में  एक  और  सेंटर  खोलने  जा  रहे  हैं।  इसी  तरह  की  सुविधाएं  हम  दक्षिण  भारत  और  अलग-अलग  क्षेत्रों  में  भी खोलने जा  रहे  हैं।  रिहैबिलिटेशन,

 स्पोर्ट्स  साइंस  और  रिसर्च  का  भी  काम  हो  सके,  इस  दिशा  में  भी  हम  लोग  बड़ी  पहल  करने  वाले  हैं।  इसे याद  करवाने  के  लिए  आपका  धन्यवाद,  इस  दिशा में  भी  भारत  सरकार  कदम  उठा  रही  है।  मास

 पार्टिसिपेशन  कैसे  बढ़े,  इसके  लिए  खेलो  इंडिया  और  बाकी  सारी  स्कीमें चलाई  गई  हैं

 कुछ  बातें  आई  कि  कुछ  प्रोजेक्ट  पूरे  नहीं  हो  पाए,  मैं  किसी  राज्य  सरकार  का  नाम  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  वह  गलत  दिशा  में  चला  जाएगा।  बहुत  सारे  प्रोजेक्ट  और  पैसे  दिए  गए  हैं,  तीन-

 तीन  साल  से  प्रोजेक्ट  ही  नहीं  शुरू  हो  पाएं,  उसके  कारण  पैसा  भी  फंसा  रहता  है।
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 मेरा  अनुरोध है  कि  आपके  अपने-अपने  क्षेत्र की  एक  सूची  भेज  दूंगा कि  कहां-कहां काम  रुका  पड़ा  है।  अगर  उस  प्रोजेक्ट  को  गति  देंगे  तो  फायदा  मिल  पाएगा।  खिलाड़ियों को  मदद  देने  की

 इन्होंने  बात  की।  वर्ष  2013-14  में  सिर्फ  8  लाख  10  हजार  रुपये की  मदद  हुई  थी,  लेकिन  पिछले  साल  वेलफेयर  फंड  से  1  करोड़  56  लाख  52  हजार  810  रुपये  दी  है,  कहां  8  लाख  और  कहां  1

 करोड़  56  लाख  रुपये  मदद  करने  का  काम  किया,  मेरे  पास  अलग-अलग  राज्यों  की  सूची  है,  उसे  भी  दे  सकते  हैं।

 कोचेज  बढ़ाने की  बात  थी,  रेगुलर  कोच  595  और  347  कंट्रैक्ट  कोच  लगाए  गए  हैं,  यह  भी  आज  तक  का  सबसे  ज्यादा  है।  सेक्सुअल  हरासमेंट  की  बात  की  गई।  मैं  इस  पर  कहूंगा कि  इसके

 लिए  स्पेशलाइज्ड  कमेटी  बनाई  गई  है,  ऑनलाइन  भी  इनको  रिपोर्ट  करने  की  बात  की  गई  है,  वहां  के  लोकल  एनजीओ के  एक  सदस्य भी  रखे  गए  हैं,  जितने  केसेज  ऐसे  आते  हैं,  इसके  ऊपर  तुरंत
 कमेटी  गठित  करके  कार्रवाई  करते  हैं।  इसके  लिए  हमारा  लगातार  प्रयास है  कि  किसी  की  भी  बेटी या  बेटा  हो,  किसी  के  भी  खिलाफ  अगर  ऐसा  कोई  काम  होता है  तो  उसके  ऊपर  भारत  सरकार  ने  तुरंत

 कार्रवाई  करने  का  काम  किया है  और  जांच  बैठाने का  भी  काम  किया  है  ताकि  भविष्य  में  इस  तरह का  काम न  हो।

 जहां  तक  हॉकी  टीम  के  एक  दलित  खिलाड़ी के  बारे  में  आपने  चर्चा  की,  उसी  समय  उत्तराखंड  की  सरकार  ने  उन  लोगों  के  खिलाफ  कड़ी  कार्रवाई  की।  कनिमोझी  जी  ने  कहा कि  शेड्यूल

 ट्राइब  बच्चे  कम आ  रहे  हैं,  महिलाएं  कम  आ  रही  हैं।  मैं  बताना  चाहता  हू ंकि  महिलाओं ने  जितने  अवार्ड  जीते  हैं,  भारत  के  लिए  मेडल  जीत  कर  लाए  हैं,  यह  अपने  आप  में  दिखाता है  कि  बेटियों  ने

 बराबरी  का  काम  किया  है।  खेलों में  भारत  की  बेटियां  कहीं  भी  पीछे  नहीं  हैं।  हमें भी  ऐसा  ही  वातावरण  खड़ा  करना  चाहिए कि  कुछ  कमी न  रहे।

 भारत  के  दूरदराज  क्षेत्र  स ेआने  वाली  एक  शेड्यूल  ट्राइब  महिला  अपनी  क्षमता के  आधार  पर  देश  की  राष्ट्रपति  है।  यह  भी  हम  सभी  के  लिए  गर्व  की  बात  है।  खेलों में  भी  किसी  प्रकार  की

 कहीं  कमी  नहीं  छोड़ी  जाती,  आर्चरी  हो,  हॉकी  हो,  राज्यवर्धन  जी  यहां बैठ  हैं  पूर्व  ओलम्पियन  हैं,  पूर्व  खेल  मंत्री हैं।

 मैं  केवल  इतना ही  कहूंगा  कि  हम  अपने  काम  में  और  खेल  संघों  में  पारदर्शिता  लाए  हैं,  खिलाड़ियों की  भूमिका खेल  संघों में  भी  बढ़  रही है।  हमने  टॉप्स  स्कीम  शुरू की  है,  जो  मिशन

 ओलम्पिक  सेल  है,  उसमें  पूर्व  खिलाड़ियों  को  ही  सदस्य  रखा  गया  है,  वही  इसको  पूरा  देखते  हैं,  वही  उसमें  अपने  सुझाव  देते  हैं।  इसकी  रेगुलर  मीटिंग  हर  दूसरे  महीने  होती  है।  इस  पर  लगातार

 फिजिकल  और  वर्चुअल  मीटिंग  होती है।  पिछली  6-7  तारीख  को  दिल्ली  में  फिजिकल  मीटिंग  थी

 मैं  श्योर  करना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  कहीं कोई  कमी  नहीं  छोड़  रही  है,  भारत  सरकार  ने  हर  संभव  प्रयास  किया  है  कि  खेलों को  आगे  बढ़ाएं,  प्रधानमंत्री जी  ने  खिलाड़ियों  से  कहा  है

 कि  बगैर  दबाव  के  खेले,  खुलकर  खेलें  और  देश  के  युवाओं  को  फिट  रहने के  लिए  कहा है,  फिटनेस का  डोज  आधा  घंटा  रोजा  जहां  खिलाड़ी  मेडल  जीत  रहे  हैं,  देश  का  युवा  फिटनेस को  आगे  बढ़ाने  के

 लिए  भाग  ले  रहा  है।  आप  सबने  इस  चर्चा  में पोजीटिवली भाग  लिया,  मैं  सबका  बहुत  आभार  प्रकट  करता  हूं

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  मैं  विशेष  तौर  पर  आपका  आभार  प्रकट  करना  चाहता  हू ंकि  आपने  इसे  सीमित  चर्चा  के  बजाय  व्यापक  चर्चा  में  भागीदारी  की  अनुमति  दी।  आप  सबका  बहुत-बहुत

 धन्यवाद

 SARDAR  SIMRANJIT  SINGH  MANN  (SANGRUR):  Thank  you,  Mr.  Speaker,  Sir.  This  is  not  a  criticism  of  the  Government  but  |  want  to

 ask  the  hon.  Minister  why  we  have  not  been  able  to  send  an  Indian  team  to  the  football  matches  in  the  Gulf.  Secondly,  why  is  the  standard  of  hockey

 deteriorating?  There  are  three  suggestions  also  to  the  hon.  Minister.  We  must  have  a  swimming  pool,  Olympic  size,  in  every  district  and  skiing  must  be

 professionalised  because  it  will  help  the  military  as  all  the  forces  are  now  posted  on  the  snow  caps  of  the  Himalayas.  If  the  Minister  could  make  ice  skating

 rinks  in  all  the  State  Capitals  of  India,  we  will  be  very  grateful.  This  is  not  a  criticism.  These  are  just  suggestions.  Thank  you.

 श्री  बृजभूषण  शरण  सिंह  (कैसरगंज):  माननीय  अध्यक्ष  जी,  मैं  माननीय  खेल मंत्री जी  और  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  को  धन्यवाद देता  हूं।  आज  दुनिया  में  दो  ही  देश  ऐसे  हैं  जिनके  किसी

 टूर्नामेंट  में  पूरे  खिलाड़ी  जाते  हैं,  मेडल को  देखकर  नहीं,  वह  है  भारत  और  अमेरिका।  इसके  अलावा  कोई  तीसरा  देश  नहीं  है  जिसके पूरे  खिलाड़ी  जाते  हों।

 मैं  भाषण  नहीं  करूंगा।  हमारा  पड़ोसी  देश  पाकिस्तान  है।  वैसे  पाकिस्तान  की  बात  नहीं  करनी  चाहिए,  मेरी  मंशा  निंदा  करने  की  नहीं  है।  उनका  कुश्ती का  बजट  दस  लाख  रुपये है  और  हमारा

 19  करोड़  रुपये  है।

 मैं  बड़ी  जिम्मेदारी के  साथ  कह  सकता हूं  कि  दुनिया  में  कोई  भी  देश  हमारे  मुकाबले  सुविधा नहीं  दे  रहा  है।  अगर  आपकी  अनुमति  हो  तो  नाम  पढ़  दूं

 माननीय  अध्यक्ष:  नहीं,  यह  तो  स्पष्टीकरण है।

 (व्यवधान)

 श्री बृजभूषण शरण  सिंह  (कैसरगंज):  यह  केवल  क्लासीफिकेशन  है  लेकिन नाम  सहित  है।  जैसे  मिस्टर  तातसुहिरो  जापान  के  पहलवान  हैं।  ये  गोल्ड  मेडलिस्ट  है,  मात्र  क्लब  बनाए  जाते  हैं।  जापान  की

 पोशीदा के  पास  ओलंपिक  का  गोल्ड  मेडल है  ऐसे  ही  नाइजीरिया  की  पहलवान  है।  मेरा  कहने  का  मतलब  है  कि  और  कुछ  नहीं  मिलता  है।  मैं  भारत  सरकार,  खेल  मंत्रालय  और  देश को  कहना  चाहता  हूं

 कि  एक  तरफ  जहां  क्लब  बनाकर  दस-बीस लाख  देकर  खिलाड़ियों को  संतोष  करना  पड़ता है,  हमारे  यहां एक  कांस्य  पदक  विजेता  करोड़पति  हो  जाता  है।
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 आज  तक  देश  का  कोई  राष्ट्रीय खेल  नहीं है।  हम  सुनते  थे  कि  हॉकी  है,  लेकिन  इसी  फोरम  पर  जवाब  दिया  गया  है  कि  इस  देश  का  कोई  राष्ट्रीय  खेल  नहीं  है।  मैं  कुश्ती के  पक्ष  में,  त्रेता  से  लेकर

 द्वापर  तक,  मुगल  काल  से  लेकर  अंग्रेजो  के समय  तक,  महाराष्ट्र  में साहू जी  महाराज  से  लेकर  आज  तक  का  उदारहण  दे  सकता  |  कुश्ती  एक  ऐसा  खेल  है,  जिसमें कोई  खर्च  नहीं  है।  कुश्ती,  कबड्डी,

 खोखो,  तैराकी  प्राकृत  प्रदत्त  खेल  हैं।  इसको  किसी ने  नहीं  बनाया है।  ये  जितने  खेल  निकले हैं,  इसी से  निकले  हैं।  हमारी  मांग  है  कि  भारत  का  कोई  राष्ट्रीय  खेल  होना  चाहिए।  उसमें  कुश्ती  नम्बर  वन  पर

 है।

 sft  गोपाल  शेट्टी  (मुम्बई  उत्तर):  धन्यवाद  अध्यक्ष  महोदय।  कांदिवली,  मुम्बई शहर  में  स्पोर्ट्स  अथोरिटी  ऑफ  इंडिया  की  35  एकड़  जमीन  है।  उसको  अटल  बिहारी  वाजपेयी  जी  का  नाम  दिया
 गया है।  राज्य  और  केंद्र  के  तालमेल न  होने के  कारण  उसका  डेवलपमेंट  नहीं  हो  रहा  है।

 दूसरा,  वहां  पर  मैंने  स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  की  भी  मांग की  है।

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  तालमेल बैठा  लीजिएगा।

 SHRI  D.M.  KATHIR  ANAND  (VELLORE):  Sir,  |  heard  the  hon.  Minister's  reply.  |  am  happy  for  all  the  information  that  he  has  given  to  us.

 With  regard  to  the  chess  competition  which  was  held  in  Tamil  Nadu,  he  made  an  effort  to  appreciate  the  steps  taken  by  the  Government.  But  the  Tamil  Nadu

 Government  has  spent  enough  money,  time  and  energy  that  the  entire  Tamil  Nadu  worked  with  the  Government  of  India  to  make  this  chess  competition  a

 grand  success.  |  just  want  to  register  that.

 In  his  reply,  the  hon.  Minister  talked  a  lot  about  various  sports.  But  |  want  to  mention  about  one  particular  category  of  sports,  that  is,  the  Equestrian

 sports....  (Interruptions)  Sir,  please  give  me  one  minute.

 Sir,  in  sports  relating  to  horses,  the  horses  and  the  riders  have  to  be  trained.  In  India,  we  have  got  a  lot  of  enthusiastic  horse  riders  but  we  have

 shortage  of  horses  as  well  as  the  horse-riding  trainers.  So,  |  want  the  hon.  Minister  to  also  act  upon  that.  Thank  you.

 श्री  मनोज  कोटक  (मुम्बई  उत्तर-पूर्व):  धन्यवाद  अध्यक्ष  महोदय।  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  नेतृत्व में  माननीय  खेल  मंत्री जी  ने  सारी  बातें  विस्तार  सें  बताईं  मैं  इनसे  केवल  इतना  जानना

 चाहता  हूं,  चूंकि  इनके  पास आई  एंड  बी  मिनिस्ट्री  का  भी  चार्ज है  तो  सारे  खेलों  को,  क्रिकेट  को  छोड़कर  चैनल्स  पर  प्रोत्साहन  देने के  लिए  सरकार  की  कौन-सी  योजना  चल  रही  है?

 कर्नल  (सेवानिवृत)  राज्यवर्धन  राठौर  (जयपुर  ग्रामीण):  धन्यवाद  अध्यक्ष  महोदय।  मैं  बृजभूषण  जी  से  बिल्कुल  सहमत  हूं  मैं  एक  खिलाड़ी  के  नाते  यह  बात  कह  रहा  हूं  कि  देश  के  अंदर

 खिलाड़ियों  को  पहली  बार  शानदार  सुविधाएं  और  रेकमग्निशन  मिल  रहा  है।  उसके  लिए  मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी और  माननीय खेल  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं।

 मेरे  दो  छोटे  से  सुझाव  हैं।  आपने  कहा कि  कुछ  इंफ्रास्ट्रक्चर  अभी  तक  पूरे  नहीं  हुए  हैं।  राज्य  सरकार  की  कमी की  वजह  से  वे  पूरे  नहीं  हो  पा  रहे  हैं।  मेरा  सुझाव है  कि  ऐसे इंफ्रास्ट्रकचर,  जिसमें

 केवल  केंद्र  सरकार  का  पैसा  लगा  हुआ है,  आप  उनकी  सूची  मंगवा  लीजिए  और  उनको  नियमित  समय से  पूरा  करवा  दीजिए।

 मेरा  दूसरा  सूझाव  है  कि  हर  डिपार्टमेंट  में  खिलाड़ियों के  लिए  वैकेंसीज  होती  हैं।  उसमें  बहुत  सारी  वैकेंसीज  बिना  भरे  छूट  जाती  हैं।  मेरा  सुझाव है  कि  पूरे  साल  की  जितनी  भी  वैकेंसीज  हैं,

 उनको  एक सेंट्रल  एजेंसी  पूरा  करे,  ताकि  कोई  भी  वैकेंसी  खाली  न  जाए।

 श्री  रमेश  बिधूड़ी  (दक्षिण  दिल्ली):  धन्यवाद  अध्यक्ष  महोदय।  मेरा  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन है  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  सांसद  खेल  स्पर्धा  शुरू  की  है,  उसमें  रूरल  बेल्ट  के  अंदर

 गरीब  बच्चों  के  लिए  मंत्रालय  से  सांसदों को  हेल्प  मिलनी  चाहिए।  उनको  ईनाम  देने  के  लिए  और  टेंट  लगाने  के  लिए  यह  मेरी एक  मांग है।  माननीय  मंत्री  जी  सांसद  खेल प्रतिस्पर्धा के  लिए  कुछ  व्यवस्था

 करने की  कृपा  करें।

 श्री  श्याम  सिंह  यादव  (जौनपुर):  अध्यक्ष  महोदय,  माननीय  मंत्री  जी  ने  बहुत  अच्छी-अच्छी बातें  कही हैं।  लेकिन,  मैं  आपके  समक्ष  कहना  चाहता  हूं  कि  इनमें  से  कुछ  बातें  सही  नहीं  हैं।  अगर  मैं

 दूसरे  शब्दों  में  कहूंगा  तो  बुरा  लगेगा।  कुछ  बातें  ...*  हैं।  मैं  चाहूंगा कि आपकी  अध्यक्षता में  ये  एक  समिति  गठित  कर  दें।  मैं  दिखा  दूंगा  कि  क्या  *
 है  और  क्या  सही  है।

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  मंत्री  जी, आप  सबका  जवाब  लिखित  में  दे  दीजिएगा।

 श्री  अनुराग सिंह  ठाकुर:  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मान  साहब  ने  यहां  पर  जो  बात  कही,  अगर  मैं  फुटबॉल की  बात  करूं  तो  फुटबॉल के  लिए  सारी  टीम  का  सेलेक्शन  करना  होता  है  और  क्वालिफाई

 का  भी  उसका  एक  अपना  तरीका  रहता  है।  (व्यवधान)  अलग-अलग  जो  नेशनल  स्पोर्ट्स  फेडरेशन्स  हैं,  तो चयन  का  अधिकार  नेशनल  स्पोर्ट्स  फेडरेशन्स के  पास  है।  उनके  पास  देश  की  टीम  को

 चुनने  और  उनको विदेश में  भेजने  का  भी  अधिकार  है।  (व्यवधान)  दुनियाभर  में  क्वालिफायर होते  हैं,  जिसके  अंतर्गत  अगर  रैंकिंग है  तो  आप  लोग  जाएंगे,  नहीं तो  नहीं  जा  सकते  हैं।
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 दूसरा,  एक  इक्वेस्ट्रियन  की  बात  आई  है।  यह  एक  अच्छा  सुझाव  है  कि  इसके  ऊपर  सेंट्रल  पूल  घोड़ों  का  और  ट्रेनर  का  हो  सकता  है  या  नहीं  हो  सकता  है?  इसको  इक्वेस्ट्रियिन  एसोसिएशन  के

 साथ  मिलकर  दिखवा  सकते  हैं।  (व्यवधान)

 16.00  hrs

 महोदय,  जहां  तक  नेशनल  स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  की  बात  है,  मुझे  कहते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  माननीय प्रधानमंत्री  मोदी  जी  ने  मणिपुर  में  लगभग  900  करोड़  रुपये की  लागत  से  नेशनल

 स्पोर्ट्स  यूनिवर्सिटी  बनाने का  काम  शुरू  किया  है,  क्योंकि  नॉर्थ-ईस्ट  ने  बहुत  से  मेडल  विजेता दिए  हैं।  जल्द  ही  वह  काम  भी  पूरा  हो  जाएगा।  राज्यवर्धन  जी  ने  अच्छा  सुझाव  दिया  है  कि  स्पोर्ट्स  पर्सन्स

 की  जो  खाली  वैकेंसीज  हैं,  उनको  भरा  जाए।  एक  और  सुझाव  दिया  कि  जो  पैसा  खर्च  नहीं  किया  गया है,  उसको  खर्च  करें।  हमने  पहले  ही  उसकी प्रक्रिया  शुरू  कर  दी  है,  जिन  राज्यों में  नहीं  हो  पाया है,
 हम  उनसे  पैसा  वापस  लेकर  किसी और  प्रोजेक्ट  में  लगाएंगे।  जहां  आधा  काम  हो  गया  है,  उसको  पूरा  करके अगले  वर्ष  देने  का  काम  करेंगे।
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